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ПЯТИЛЕТКУ -  ДОСРОЧНО
БЕЛОРУССКАЯ
С С Р

Коллективы промышлен
ных предприятий Бело-рус
ской ССР, успешно выпол
няя Директивы XXIII с'ьез- 
да КПСС, досрочно завер
шили пятилетний план по 
общему объему производст
ва. Выпуск промышленной 
продукции увеличился бо
лее чем в 1,7 раза. Рост 
производительности труда 
составил около 38 процен
тов против 35 процентов по 
контрольным цифрам.

Значительно перевыпол
нено пятнлетнее задание по 
производству приборов и 
средств автоматизации, вы
пуск которых увеличился в 
3,7 раза. Большой рост про
изводства достигнут по 
электроэнергии — в 1,8 ра
за, минеральным удобрени
ям — в 3,3 раза, химиче
ским волокнам — в 2,7 ра
за, ,первичной переработке 
нефти — в 3,5 раза, легкой 
промышленности — в 1,8 
раза, пищевой — в 1,5 ра
за. Успешно выполняются 
задания по выпуску тракто
ров, металлорежущих стан
ков, оконного стекла, шер
стяных и льняных тканей, 
кожаной обуви, телевизоров, 
мотоциклов и многих дру
гих видов промышленной 
продукции. Однако по от
дельным видам продукции в 
вьтолненки заданий пяти
летки допущено некоторое 
отставание.

Работники колхозов и 
совхозов республики в теку
щем пятилетии значительно 
увеличили Производство 
сельскохозяйственных про
дуктов. На этой основе 
среднегодовой объем госу
дарственных закупок по 
сравнению с прошлой пяти
леткой увеличп.чся; по зер
ну — в 1,4 раза, сахарной 
свекле — 1,7 раза, карто
фелю — 1,4 раза, овощам
— 1,6 раза, скоту и птице
— 1,7 раза, молоку — 1,6 
раза, яйцу — 1,7 раза и 
льну — 1,2 раза.

Повышена урожайность 
сельскохозяйственных куль
тур и продуктивность жи
вотноводства.

Трудящиеся Белоруссии 
готовят новые трудовые по
дарки XXIV съезду КПСС,

тнлеткн значительно увели
чили производство продук
тов земледелия и животно
водства и продажу их госу
дарству. Среднегодовой объ
ем заготовок по сравнению 
с. прошлой пятилеткой воз
рос;' по зерну — на 95 про
центов, сахарной свекле ~  
на 34, картофелю — на 56, 
овощам — на 77. скоту и 
птице — на 71, молоку —- 

на 57, яйцу — на 113 
процентов.

Повышена урожайность 
сельскохозяйственных куль
тур и . продуктивность жи
вотноводства. В 1970 ■ году 
урожайность зерна состави
ла 24,3 центнера с гектара.

Широко развернув социа
листическое соревнование за 
достойную встречу XXIV 
съезда КПСС. ' коллективы 
промышленных предприятий 
республики приняли обя.за- 
тельства досрочно завер
шить производственный 
план 1970 года.

лнчился более че.м в 1,8 ра
за, производительность тру
да возросла в полтора раза. 
Почти четыре пятых всего 
пріфоста производства до
стигнуто за счет повышения 
производительности труда. 
В настоящее время коллек
тивы промышленных пред
приятий настойчиво трудят
ся над тем, чтобы успеишо 
завершить выполнение пя
тилетки по производству 
важнейших видов изделий.

ЧУВАШСКАЯ
АССР

Труікеники сельского хо
зяйства области по сравне
нию с предыдущей пятилет
кой 5'веллчп.ли производство 
зерна на 40 процентов, а 
продажу его государству — 
почти в полтора раза. Пере
выполнены планы закупок 
продуктов животноводства.

Трудящиеся 'Ульяновской 
области, продолжая ленин
скую трудовую вахту, сосре
доточивают свои усилия на 
выполнении повышенных 
обязательств, принятых в 
честь XXIV съезда КПСС.

В СЧЕТ БУДУЩЕЙ 
П Я Т И Л Е Т К И
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ЛИТОВСКАЯ
С С Р

Коллективы промышлен
ных предприятий Литовской 
ССР, выполняя социалисти
ческие обязательства, до
срочно завершили , пятилет
ний план по общему объ
ему производства н вы
пуску многих важней
ших изделий. Объем про
мышленной продукции уве
личился на 70 процентов. 
Досрочно достигнут уровень 
производства, предусмотрен
ный на последний год пяти
летки, по выработке элек
троэнергии, выпуску метал
лорежущих станков, прнбо-

Трудяіциеся Чувашской 
АССР, претворяя в жизнь 
решения XXIII съезда 
КПСС, досрочно завершили 
пятилетнин план производ
ства промышленной про
дукции и большинства важ
нейших изделий. Выпуск 
приборов и средств автома
тизации увеличился вдвое, 
низковольтной аппаратуры 
— в 1,8 раза, выработка 
электроэнергии — в 3,5 ра-, 
за.

Общий объем про.мышлен- 
ного производства в респуб
лике возрос за годы пяти
летки в 1,8 раза. Около 70 
процентов его прироста обе
спечено за счет повышения 
производительности труда.

Лучших результатов в со
циалистическом соревнова
нии добились коллективы; 
чебоксарских заводов — 
электроаппаратного и рези- 
нотехирческих изделий, 
Шумерлинского завода ав
тофургонов, Канашского за
вода электропогрузчиков, 
строительного треста ЛЬ 1 
и треста «Спецстроймехани- 
зация» Чувашского управ
ления строительства.

Колхозы и совхозы рес
публики за. пятилетие значи
тельно увеличили производ
ство и продажу, государству 
основных сельскохозяйст
венных продуктов. По срав
нению с предыдущим пяти
летием объем заготовок 
увеличился; зерна — на 54, 
овощей —на 51, мяса — на 
68 и молока — на 58 про
центов.

Рабочие, инженеры, слу
жащие предприятий, тру
женики сел Чувашии, вклю
чившись в предсъездовское 
социалистическое соревнова
ние, полны решимости с 
честью выполнить новые по
вышенные обязательства.

КЕМЕРОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ров и средств автома^риза-
цин, шифера, сборного ♦ же
лезобетона, кожаной обу
ви, кондитерских товаров и 
некоторым другим издели
ям. К концу текущего года 
будут перевыполнены зада
ния по выпуску и других 
важных видов продукции. 
Выполняется задание пяін- 
летнего плана по росту про
изводительности ' труда в 
промышленности.

Работники сельского хо
зяйства Литвы за годы пя“-

УЛЬЯНОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

Трудящиеся родины Иль
ича добились больших успе
хов в осуществ.леніш' реше
ний XXIII съезда КПСС и 
социалистических обяза
тельств, принятых в честь 
ленинского юбил^ія. Работ-, 
никн, промышленности обла
сти досрочно выполнили за
дания пятилетки по росту 
производства. Объем про
мышленной продукции уве-

Трудящиеся Кемеровской 
области досрочно завершили 
выполнение заданий пяти
летнего плана по общему 
объему производства про
мышленной продукции. По 
сравнению с 1965 годом до
быча угля возрастет на 16 
миллионов тонн, производ
ство чугуна на 2.4 мил
лиона тонн, стали — на 2,5 
миллиона .топи, проката — 
на 2,7 миллиона тонн, це
мента — на 1,6 миллиона 
тонн, капролактама — в 2.6 
раза, минеральных удобре
ний — на 45 процентов. Вы
пуск продукции легкой про
мышленности увеличится- в
2.6 раза, пищевой — в 1.3 
раза, товаров культурно- 
бытового назначения н хо
зяйственного обихода — в
1.7 раза.

По некоторым видам про
мышленной продукции конт
рольные цифры производст
ва недовыполняются.

За годы текущей пятилет
ки в соответствии с Диоек- 
тнвалга XXIII съезда КПСС 
в области развивался круп
ный горнометаллургический 
и химический про.мышлен- 
ный комплекс, имеющий 
важное значение для эконо
мики Сибири. Вош.ло в 
строй много новых пред
приятий, производств и це
хов. Замкнут полный ме
таллургический цикл на За- 
падпо-Сибирском заводе. 
Мощпостя введенных .на за
воде агрегатов освоены зна
чительно быстрее, чем пре
дусмотрено нормативами. 
Почин коллектива Западно- 
Сибирского металлургиче
ского завода по досрочному 
освоению проектных мощно" 
стей вновь вводимых агре
гатов нашел широкую под
держку на предприятиях 
страны.

'Успешно выполняются ус
тановленные задания по за
купкам сельскохозяйствен
ных продуктов. Продано го
сударству зерна в 1,6 раза, 
молока — в 1,5 раза, мя
са — в 1,4 раза и яиц — в 
3,5 раза бо.льше, чем в пре
дыдущей пятилетке. '

В городах и селах Куз
басса развернулось соревно
вание за успешное выполне
ние социалистических обяза
тельств, принятых в честь 
XXIV съе.зда КПСС.

(ТАСС).

Продукцию Томской три
котажной фабрики знают и 
покупают не только томичи. 
В последнее время здесь 
увеличился выпуск изделий 
из, шерсти. Расширился и 
основной их ассортимент. 
На фабрике освоена новая 
технологн.ч' жаккардового пс  ̂
реч.летения и ‘ производство 
нитерлочного полотна для 
спортивных костюмов. Еще 
в начале ноября коллектив 
фабрики выполнил пятилет
ний план.. До конца года бу
дет выпі^щено сверх про
граммы 55 тысяч штук 
верхнего трикотажа и 25 
тысяч бельевого.

ІІІіі

В вязальном цехе недавно 
освоено новое оборудование. 
Это машины ленинградского 
завода и чехословацкие; 
Бригада Джайны Нович
ковой за 10 месяцев выпу
стила около 3,000 изделий 
сверх плана. Бригадир рабо
тает ня фабрике больше 10 
лет. Она депутат город
ского Совета, учится в тех
никуме. В ее коллективе не
мало хороших работниц. Вя
зальщица Галина Гааг, удар
ник коммунистического тру
да, н.чеет'личное клеймо, ее 
изделия только отличного 
качества.

Среди обязательств брига
ды Новичковой в честь пред
стоящего съезда партии есть 
такие пункты; повысить ка
чество выпускаемых изде
лий на один процент, про
изводительность труда уве
личить на два- процента, вы
пустить сверх плана 300 из
делий. Это резервы, вскры
тые соревнованием.

Фанговщица Анна Иг
натьевна Еремина работает 
на фабрике больше 15 
лет. Она з'дарніш коммуни
стического- труда, ведет 
бо.тьшую общественную ра

боту. Многих девушек на
учила своему мастерству.

В успешно.м' освоении но
вых машин большая заслуга 
вязальщицы Валентины Ива
новны Колентеоиок. Маши
ны эти установлены два ме
сяца назад и предназначены 
для вязания верхнего три- 
кота'/ка.

Коллектив фабрики тру
дится в счет будущей пяти
летки, выпуская сверхпла
новую продукцию.

НА СНИМКАХ;
Вязальщица В. И. Колев- 

теонок у вязальной машины.
Вязальщица Галина Гааг 

(слева) в бригадир Джайна 
Новичкова.

Фанговщица А. И. Ереми
на.

Фото В. Казанцева.

В ПОЛЕТЕ- АВТОМАТИЧЕСКАЯ СТАНЦИЯ «ЛУНА-17»
Сообщение ТАСС

В соответствии с программой исследова
ния космического пространства 10 ноября 
1970 года в 17 часов 44 минуты по москов
скому времени в Советском Союзе про
изведен запуск автоматической станции 
«Яуна-17».

Цель полета — отработка новых борто
вых систем станции и дальнейшее прове
дение научных исследований Луны.и око
лолунного космического пространства.

Автоматическая станция «Луна-17» стар
товала к Луне с орбиты искусственного 
спутника Земли и вышла на траекторию, 
близкую к расчетной.

В 9 часов по московскому времени 
11 ноября станция находилась на удале
нии 139 тысяч километров от Земли. По 
данным телеметрической информации, 
бортовые системы и агрегаты станции 
функционируют нормально.

Слежение за станцией и определение 
ее координат осуществляются радиоизме- 
ригельными и оптическими средствами на
земного командно-измерительного ком
плекса и астрономических обсерваторий 
Советского Союза,

Координационно-вычислительный центр 
ведет обработку поступающей информа
ции.

В ДВИЖЕНИИ-СИЛА
Нашему участку пред

стоит расчистить трассу и 
вырыть траншею под трубо
провод на расстояние 260 
километров. Пока эта циф
ра остается отвлеченной.
так как далеко не во всех 
пунктах сосредоточения 
строителей начались линей
ные работы. Более того, с 
завершением навигации ста
ло ясно, что на йекоторых 
участках сохранится
«штиль» вплоть до декабря, 
пока не установится зимняя 
дорога и по ней не будет 
переброшена остальная тех
ника. Еще немного таких 
участков, где бы строители, 
землеройщики и монтажни
ки были вооружены, как 
предусмотрено графиком.

О положении нашем при
ходится говорить с оглядкой 
на других. И это понятНЪ. 
Работы на трассе ведутся, 
если можно так выразиться, 
триединым фронтом. Строи
тели. монтажники, земле
ройщики — все зависят 
друг от друга, и конвейер 
без кого-либо из них не 
идет.

Хорошо настроились трас
совики на участке от 17-го 
до нулевого километра. 
Здесь сварено в нитку 5 
километров труб, вырыто 
6,2 километра траншеи, за- 
изолировано и уложено в 
траншею 4.5 километра 
труб. Колонна землеройщи- 
ков во главе с прорабом 
Т. Жеребицким располагает 
всем необходимым, чтобы 
создавать задел монтажни
кам и изоляпионникам.

Вторая наша колонна, что 
на 78-м километре, также 
полностью укомп.тектована 
и может вести землеройные 
Работы. Но вырытые здесь 
3,5 километра траншеи пу
стуют, так как на  ̂этом уча
стке нет генподрядчика, тру
бы не-изолируются. Меха
низаторы расчищают трас
су, но основная техника — 
.экскаваторы — простаива
ет.

Нет изоляционной колон
ны и не будет до зимы в

Карге. А здесь у нас 4 од
ноковшовых экскаватора и 
один роторный. выпущен
ный специально под диаметр 
трубы 1.220 миллиметров. 
Что мы теряем на простоях, 
видно хотя бы из того, что 
производительность всех 
этих машин — до 7 тысяч 
кубометров грунта в сме
ну. Будь на этом участке 
генподрядчик, за один месяц 
распутицы можно было бы 
уйти далеко вперед.

Механизаторы, конечно, 
не сидят сложа руки. Нужно 
расчищать трассу под зим
нюю дорогу, вести траншею, 
пока это разумно. Дело в 
том. что слишком большой 
задел —- больше трех кило
метров — не допускается, 
когда не ведется изоляция 
и укладка труб. Зимой 
грунт промерзает настолько, 
что отвал приходится взры
вать, а образовавшиеся Ілы- 
бы, падая на трубу, могут, 
нарушить изоляцию. В та
ких жестких пределах и ра
ботают землеройщики; надо 
идти во главе конвейера, но 
нельзя и отрываться от не
го.

Идет расчистка трассы 
неподалеку от Каргаска. 
Здесь наша колонна имеет 
4 экскаватора и 5 бульдо
зеров, то есть укомплекто
вана техникой полностью. 
Трубы пока нет. Стеллажи 
для поворотной сварки толь
ко устанавливаются.

Большой объем работ у 
механи.затпров, где прора
бом Г. Шарлаимов. Этой 
колонне надо пройти 40 ки
лометров трассы, расчис
тить площадку под нефтепе
рекачивающую станцию в 
районе Парабели и проло
жить к ней подъездную ' до
рогу. Механизаторы получи
ли мощную технику, вклю
чая бульдозер ДЭТ-250, 

'единственный на трассе, 
способный брать мерзлоту и 
рыхлить ее без взрыва. Но 
эта техника загружена на 
30 процентов.

На площадке нужно снять 
слой торфа. За это сначала

взялся генподрядчик — 
СУ-3 треста «Уралнефтегаз- 
строй», но у него нет земле
ройных механизмов. Пере
дали эту работу нашему 
тресту. Но делать-то все 
равно сообща. У механиза
торов есть экскаваторы и 
бульдозеры, у генподрядчи
ка — автотранспорт, чтобы 
убрать торф. В СУ-3 имеют
ся 8 самосвалов, которые 
заняты хозяйственными ра
ботами, — чем угодно, но 
только не расчисткой пло
щади от торфа.

Самое время делать сей
час дорогу от Парабели к 
площадке. Отсыпать полот
но. чтобы к весне оно было 
готово под покрытие. Но и 
здесь механизаторы не мо
гут развернуться. Нет тех
нической документации.

Все колонны нашего уча
стка располагают хорошими 
кадрами механизаторов, для 
многих из которых эта трас
са — не первая. Признан
ными специалистами стали 
у нас машинисты экскавато
ров братья Михаил и Федор 
Синеяьщиковы, Николай 
Гаврилов, Василий Беляков, 
Анатолий Приданцев. ма
шинисты бульдозеров- Вик
тор Токарев. Юрий Алек- 
сандрычев. Юрий Виноку
ров. Не одну трассу прошли 
шофер Василий Новиков и 
мэніинист трайлера Анато
лий Поваляев. С этими 
людьми можно рассчиты
вать на успех.

Сейчас в Томске создает
ся база участка. Она пред
назначена для перевалки 
грузов и ремонта техники. 
Имеется в виду, что после 
томской трассы наши меха
низаторы двинутся в сторо
ну Красноярска. Но это — 
планы. А пока; даешь тран
шею под нефтепровод Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск! Этим живут сей
час механизаторы наших 
колонн.

В. ПАРАМОНОВ,
начальник Томского хоз

расчетного участка СМУ-5 
, треста «Союзпроводмеха- 

низация».

На страже 
интересов народа

10 ноября страна отметила 
День советской милиции. В 
Колонный зал Дома Союзов 
на торжественное собрание, 
посвященное празднику, при
шли представители трудящих
ся Москвы, общественных ор
ганизаций столицы, ветераны 
органов внутренних дел, от
личники советской милиции, .

ИЗЫСКАТЕЛИ В ПУТИ

С докладом о 53-летней ис
тории советской милиции, ее 
беззаветном служении интере
сам революции, социалистиче
скому государству выступил 
министр внутренних дел СССР 
генерал-полковник Н. А. Ще
локов.

Партия Томского отделения инсти тута  «Энергосетьпроект» 
под руководством М. И. Калинина ведет изы скательские ра
боты по прокладке на местности будущей трассы  линии элек
тропередачи, Новая ЛЭП-220 свяж ет Парабель с Советско- 
Сосновеной площадью и явится частью магистральной пинии 
электропередачи между Тюменью и месторождениями нефти 
и газа Томской области. Главный инженер проекта этой 
ЛЭП-220 В. Г. Ш инкович.

В. СИ БИРЕВ.

ЗАВОДСКОЙ УНИВЕРСИТЕТ

Участники собрания напра
вили приветственное письмо 
Центральному Комитету
КПСС, Президиуму Верховно
го Совета СССР и Совету Ми
нистров СССР.

ІТАСС).

На подшипниковом заводе начал свою работу народный 
университет знаний. Проведены первые занятия на пяти из 
шести ф акультетов университета. Наибольшей популярностью 
пользую тся ф акультеты  науки и техники и ниноискусства. 
На первом из них около 600 инженерно-технических работни
ков завода прослуш али лекцию «Автоматизированное управ
ление подшипникового завода» и просмотрели новые техни
ческие кинофильмы. А любители искусства кино познакоми
лись с новой работой молодого и интересного режиссера Гле
ба Панфилова — фильмом «Начало».

А. М АНУХИНА,

ИДЕТ РЕМОНТ ТЕХНИКИ
Горячая пора сейчас у ;ме- 

ханизаторов совхоза «Мол- 
чановский». Закончив все 
полевые работы, они присту
пили к ремонту техники. На 
.чинейку готовности уже по
ставлено 17 сеялок и 14 лу
щильников, тракторные плу
ги, гкатка ЖВН-6 и два

КИР-1,5. В-центральной ма
стерской совхоза идет ре
монт тракторов. Сразу во
семь машин находятся на 
поточной ЛИНИН. Одновре
менно ведется ремонт зер
новых комбайнов.

М. ВЛАДИМИРОВ.
с. Молчавово.

10 ноября, в День совег 
ской милиции работники Том
ского управления внутренних 
дел пришли в Дом культуры 
ТЭМЗа на торжественное соб
рание. С докладом выступил 
заместитель начальника уп
равления полковник В. И. Се
лезнев. Он рассказал о делах 
томской милиции, назвал име
на отличившихся работников, 
отмеченных премиями и бла
годарностями, получивших 
досрочные и очередные зва
ния. В заключение ансамбль 
песни и пляски УВД дал боль
шой концерт.

Д. ИЛЬИН.

КОНКУРС ПРОФСОЮЗОВ
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ЕГО  П РЕВО СХО Д И ТЕЛЬСТВУ Г-НУ Ж О РЖ У ПОМПИДУ 
П Р Е З И Д Е Н Т У  Ф Р А Н Ц У З С К О Й  Р Е С П У Б Л И К И

ПАРИЖ
Примите, г-н Президент, 

глубокие соболезнования по
случаю кончины генерала 
Шарля де Голля.

Имя генерала де Голля, 
одного из руководителей 

* антигитлеровской коа.лицші, 
неразрывно связано для 
всех советских людей с со
вместной бррьбоіі Советско
го Союза и Франции в суро
вые годы второй мировой 
войны, с победой над фаши
стской . тиранией. Выдаю
щийся государственный дея
тель, пользовавшийся высо
ким международным автори

тетом, генерал де Голль мно
гое сделал для возрождения 
величия Франции на путях 
независимой внешнеполит.и- 
чесной ориентации.

В Советском Союзе пом
нят и высоко ценят большой 
вклад, который внес генерал' 
де Голль в дело развития 
отношений дружбы и сотруд
ничества между СССР и 
Францией. Наши перегово
ры с генералом де Голлем 
во время его визита в Совет
ский Союз в 1966 году от
крыли важный этап в исто
рии советско-французских

отношений, сыграли перво
степенную роль в сближе-^ 
НИН Советского Союза и 
Франции на поприще раз
рядки напряженности, обе
спечения европейской и 
международной безопасно
сти, развития сотрудничест
ва между всеми странами.

Результаты Вашего не
давнего визита в Советский 
Союз со всей убедительно
стью подтвердили жизнен

ность и эффективность, из
бранного нашими страна.ми 
курса для осуществления 
больших воз.мржностей, ко
торые заложены в политике, 
мирного сосуществования 
государств с различным об
щественным строем.

Советский Союз и впредь 
будет следовать'этому курсу 
во имя интересов народов 
наших стран, интересов ев
ропейской безопасности и 
всеобщего мира.

Л. БРЕЖНЕВ Н, п о д г о р н ы й  А. КОСЫГИН
Москва, Кремль 
10 ноября 1970 года.

ГОСПОЖЕ ИВОННЕ ДЕ ГОЛЛЬ
ПАРИЖ

Томский областной совет профсоюзов принял решение про
вести конкурс по различным видам самодеятельного искус
ства, посвященный X X I V  съезду КПСС. Конкурс будет прово. 
диться в три тура . Первый — на м естах, он уже начался. 
Второй — по областным комитетам профсоюзов в марте 1971 
года. Заклю чительны й, областной, состоится в мае. Участво
вать в конкурсе будут хоровые и хореографические коллек
тивы , духовые и эстрадные оркестры , агитационные брига
ды , а такж е чтецы, самодеятельные худож ники и народные 
мастера-умельцы. Победители получат ценные награды . В 
числе призов—фортепьяно, баян, для оркестров — комплекты 
инструментов, для отдельны х исполнителей — библиотечки 
и денежные премии. ,

Дом художественной самодеятельности проводит’' серию 
выставок работ самодеятельных художников и народных 
умельцев. О ткрылась эта  серия 30 октября в Томском Доме 
ученых выставкой сам одеятельного 'худож ника —слесаря Том. 
ского мелькомбината И. И. Бочарова. Радует та искренность 
и теплота, с которой Бочаров отраж ает сибирскую природу. 
Пятидесятилетний худож ник принимал участив и в вы ставках 
профессиональных мастеров живописи. Неиоторые его рабо
ты  получили высокую оценку специалистов.

Вслед за выставной И. И. Бочарова, откроется вы ставка 
доцента Томского строительного инсти тута  Л. К. Дронова. Он 
занимается корнепластикой — собирает корни причудливых 
форм и создает из них различные скульптурны е образы.

А. ДЕМ ЧУКОВ.

С глубоким прискорбием 
узнали о постигшем Вас и 
Вашу семью горе. Вместе с 
Вами разделяем тяжелое 
чувство утраты в связи с 
кончиной человека, чья 
жизнь и деятельность были 
посвящены делу служения 
национальным интересам 
Франции, делу мира между 
народами.
Л. БРЕЖНЕВ Н. ПОДГОРНЫЙ

Советские люди будут 
по.мнить о большом вкладе 
генерала Шарля де Голля в 
дело победы над фашизмом 
и развития отношений друж
бы и сотрудничества между. 
Советским Союзом и Фран
цией.

В эти трудные для Вас 
минуты примите наши глу
бокие соболезнования.

А. КОСЫГИН
Москва. Кремль 
10 ноября 1970 года.

ДИПЛОМ -  МНОГОТИРАЖКЕ
Почти 40 лет назад эта  газета была далеко не такой , какой 

привыкли ее видеть сейчас ты сячи политехников. Многоти
ражна «За кадры» печаталась тогда на ж елтой, похожей на 
оберточную, бумаге. Выходила она раз в десятидневку тира
жом в 300 экземпляров. Сейчас печатный орган Томского 
политехнического инсти тута  имеет тираж  две с половиной 
ты сячи экземпляров и вы ходит дважды в неделю. На д нях из 
Москвы в и н сти тут пришла телеграмма, в которой правление 
Союза журналистов СССР поздравило коллектив редакции с 
присуждением газете «За кадры» поощрительного диплома по 
результатам  конкурса многотиражных газет страны на луч
шее оформление,

А. МАКСИМКИН.

а н я
-Йг

m n n ІШ і МШиШ,т
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 12 ноября 1970 года

Декабрьский (1969 г.) 
и июльский (1970 г.) Пле
нумы ЦК КПСС опреде
лили важнейшие меры по
вышения эффективности 
экономики, интенсификации 
промышленного и сельско
хозяйственного производст
ва на базе научно-техниче
ского прогресса, научной ор
ганизации труда и управле
ния. В этих документах 
а^рмулированы' коренные 
пробле.мы современной эко
номической политики КПСС. 
Они определяют главную 
линию организаторской и 
политической работы нй 
длительный период.

Все большее значение 
приобретает экономическое 
воспитание кадров и всех 
трудящихся, пропаганда эко
номической политики пар
тии, экономической науки, 
достижений техники и опы
та передовиков производст
ва, разъяснение закономер
ностей научно-технической 
революции, перспектив ком
мунистического строительст
ва.

В течение 1969 н первой 
половины 1970 годов члены 
общества «Знание» прочита
ли около девяти тысяч лек
ций на экономические темы. 
В минувшем учебном году в 
нашей области работало 18 
народных университетов 
экономических знаний, 255 
школ коммунистического 
труда, 346 школ производ
ственного обучения, 59 
школ хозяйственного расче
та. В их деятельности ак
тивно участвовали ■ лекторы 
общества «Знание».

Первичные организации 
общества в Кировском, Кол- 
пашевском, Тегульдетском и 
других районах оказывают 
немалую помощь партийным 
ко.мятетам в пропаганде эко
номических и научно-техни
ческих знаний. В Тегульдет
ском районе, HanpijMep, соз
дана секция экономических 
знаний. Она разрабатывает 
тематику циклов и разовых 
лекций, распределяет темы 
между лекторами, организу
ет лектории. За последние 
полтора года были разрабо
таны лекции на актуальные 
темы развития экономики 
района. Секция хорошо по
могает экономическим шко
лам, которые созданы при 
леспромхозах.

Такая работа дает хоро
шие плоды. Экономические 
школы привлекают большое 
число слушателей. Вот не
которые темы, изученные в 
экономическоіі школе при 
Новотегульдетском леспром
хозе: «Учет основных
средств и материальных 
ценностей», «Организация и 
методы планирования на
родного хозяйства», «Хоз
расчет на предприятии, в це
хах и на мастерских участ
ках» и другие.

На научно-экономические ч 
конференции выносятся во
просы очень важные для 
производства. Например, та
кие: «Влияние трудовой дис
циплины на экономику пред
приятия», «Эффективное ис
пользование лесосечного 
фонда». Конференции про
шли во всех леспромхозах 
района.

Правление Тегульдетской 
районной организации ши
роко использует местное ра
дио и этим значительно рас
ширяет круг слушателей.

Не.мало делается по про

паганде экономических зна
ний в Кировско.м районе 
г. Томска. Пятнадцать про
центов лекций здесь состав
ляют лекции по политэконо
мии, конкретной эконо.мнке, 
часты выступления передо
виков производства. Боль
шую популярность завоева
ли три экономические шко
лы для начальников цехов, 
мастеров и старших прора
бов. Правление районной 
организации общества «Зна
ние» на своем пленуме за
слушало вопрос о пропаган
де экономических знаний. 
Обсуждению предшествова
ла проверка ряда первичных 
организаций. На некоторых 
предприятиях пропаганде 
экономических знаний уде
ляется лгаого внимания, 
складывается определенная 
"система. Вот, например, ма
нометровый завод. Пред
приятие перешло на новую

рационализатор А. С. Муста
фин».

Оформлены плакаты со 
вкусом, на них отличные фо
тографии. Специальный пла
кат посвящен работе пере
дового сборочного цеха за
вода. В одном из уголков 
кабинета политпросвещения 
расположен стенд для лек- 
'торов и пропагандистов, вы
ступающих на экономиче
ские темы. Широко пред
ставлена экономическая ли
тература, журналы, газеты, 
выставлены программы се
минаров, школ коммунисти
ческого труда.

Два года подряд мано- 
' метровый завод является 
своеобразной школой рабо
ты по новой системе хозяй
ствования. Три квартала 
подряд предприятие завое
вывает, первое место в со
циалистическом соревнова
нии и переходящее Красное

серьезной критике была под
вергнута молчановская ор
ганизация. Но выводы пока 
не сделаны. Здесь редко 
проводятся лекции по эконо
мике сельского хозяйства. 
Или возьмем Парабельский 
район. В нем несколько 
совхозов, леспромхоз, шпа
лозавод, рыбозавод н немало 
других предприятий. В них 
работают около 80 специали
стов. которые могли бы ус
пешно вести пропаганду 
экономических знаний. Од
нако лекции по этим темам 
почти не читаются.

Этих примеров, по-види
мому, достаточно, чтобы 
признать: пропаганде эконо
мических знаний в ряде ор
ганизаций общества не уде
ляют должного внимания. 
Лекторы, выступающие по 
этой тематике, не объедине
ны в секции, с ними не про
водится се.минаров, их рабо
та не направляется и не

эконом ический
ВСЕОБУЧ
систему планирования еще 
в январе 1967 года. Наряду 
с другими мероприятиями 
руководство завода, общест
венные организации прида
ют большое значение эконо
мическому образованию ра
бочих и инженерно-техниче
ских работников. К этому 
делу привлечено 26 руково
дителей отделов и служб, 
инженеров предприятия. Ак
тивными пропагандистами 
знаний стали директор за
вода А. Ф. Пушных и на
чальник планово-экономиче
ского отдела Л. Н. Бурова. 
На заводе создано 12 школ 
коммунистического труда. 
Одной из лучших по праву 
считается двухгодичная шко
ла в цехе 3, которой ру
ководит мастер П. М. Сави
ных.

И, наконец, еще одно эф
фективное,- средство пропа
ганды экономических зна
ний используется на этом 
предприятии — наглядная 
агитация, Представьте широ
кий, светлый и очень чистый 
коридор заводского корпуса. 
Около дверей кабинета по
литпросвещения и зала за
седаний размещены стенды. 
Привлекает диаграмма ро
ста выпуска приборов для 
сельского хозяйства. Вы мо- 
нгете сравнить цифры раз
ных лет. Здесь же показа
но. каким будет выпуск 
продукции в 1975 году. На 
стендах плакаты, рассказы
вающие о передовиках про
изводства, лучшем опыте. 
Названия плакатов говорят 
сами за себя: «Из опыта ра
боты технолога 15-го цеха 
Н. С. ^Березовского». «Луч
шая фрезеровщица на пред
приятиях нашего мини
стерства А. П. Мезенцева», 
«Лучший мастер Т. Ф. Бу
ланцева», «Молодой токарь-

знамя Совета Мішистров
СССР и ВЦСПС.

Хороший пример вду.мчи- 
вого, серьезного отношения 
к экономической учебе чле
нов своего коллектива есть 
и в Томском опытно-произ
водственном хозяйстве.
Здесь уже ряд лет руководит 
экономической школой Б. Н. 
Сидоренко. Около 120 слу
шателей занимаются в этой 
школе. Занятия проход.чт с 
учетом специфики производ
ства. Если на лекции по во
просам политэкономии все 
собираются в одну аудито
рию, то занятия по конкрет
ной экономике организуются 
для отдельных категорий ра
ботающих. В одном случае
— это только счетные ра
ботники, в другом—специа
листы сельского хозяйства. 
Лекции отличаются высоким 
научным уровнем. Широко 
используются схемы., табли
цы, фотографии, диаграммы. 
Нередко занятия проходят 
прямо в поле или на ферме.

Нет ни одной ...делегации
— а здесь за полтора года 
побывало около полутора 
тысяч человек, — которая 
бы не познакомилась с опы
том экономической учебы в 
этом коллективе.

Немало интересного в 
пропаганде экономических 
Фіаний можно найти в Тими
рязевском леспромхозе, на 
заводах «Томкабель», изме
рительной аппаратуры, в 
ряде других первичных ор
ганизаций общества «Зна
ние». Но скажем честно: та
ких организаций не так уж 
много.

Нас не может удовле'т- 
ворить состояние пропа
ганды знаний сельскохозяй
ственной экономики. В 
феврале, на областной от
четно-выборной конферен
ции общества «Знание»

контролируется. Как прави
ло, вы не найдете в правле
ниях даже списков передо
виков производства, тем бо
лее — не встретите графика 
с указанием, кто и где вы
ступает с рассказом о своем 
опыте. По-прежнему в строи
тельных и транспортных ор
ганизациях нет первичных 
организаций общества «Зна
ние». Выпали из поля зре
ния районных организаций 
предприятия торговли, об
щественного питания и ком
мунального хозяйства.

Существенные недостат
ки имеются в тематической 
направленности лекций. Еще 
мало читается лекций по 
акіуальиы.м вопросам эконо
мической науки, эффектив
ности производства, научной 
организации труда, ^^_связи 
экономической дауки}^’проб
лемами технического про
гресса. Не находит достаточ
ного отражения в лекцион
ной пропаганде критика 
буржуазных экономических 
теорий. Пропаганда эконо
мических знаний не всегда 
увязывается с задачами ук
репления трудовой дисцип
лины, повышения ответст
венности работников за по
рученное дело.

Президиум правления, об-̂  
ластной организации, город
ские и районные организа
ции общества «Знание», их 
научно-методические комис
сии и секции не используют 
в должной .мере значитель
ные силы, ученых и других 
категорий специалистов для 
расширения пропаі'анды 
экономических знаний.

В новом 5шебном году в 
системе марксистско-ленин
ского образования усили
вается внимание к изучению 
актуальных вопросов эконо
мической политики партии,

пробле.м повышения эффек
тивности общественного про
изводства. В начальных по
литшколах введен к у ^  «Ос
новы экономических з4а- 
ний». В школа* основ марк
сизма-ленинизма предусмат
ривается проведение 5 —б 
специальных занЯ І^ ЯЬ воп- 
роса.м зконо.мнческой поли
тики КПСС и современной 
научно-технической револю
ции, развития народного хо
зяйства в новой пятилетке.

Учебные планы универси
тетов марксизма-ленинизма, 
городских и районных школ 
партийного актива допол
няются новы.м 32-часовьрі 
курсо,-м «Экономическая ію- 
литика КПСС на совре.мен- 
ном этапе». Значительно 
обогащается и дополняется 
тематика теоретических се
минаров. слуніателям кото
рых рекомендовано широко 
изучать такие актуальные 
проблемы, как «Научно-тех
ническая революция, ее со
циальные и экономические 
последствия», «Интенсифи
кация производства — 
важнейшее направление раз
вития народного хозяйства 
СССР», «Научные основы 
управления прои.зводством в 
период строительства ком
мунизма» и другие. При та
ких масштабах эконо.миче- 
ского образования необходи
мо объединить усилия пар
тийных организаций, проф- 
,союзов,, комсомола, общест
ва «Знание», руководите
лей предприятий. К этой 
работе потребуется широко 
привлечь научные учреж
дения, высшие и средние 
учебные заведения, специа
листов народного хозяйства.

Задачи, поставленные ЦК 
КПСС по развертыванию 
экономического всеобуча, 
требуют от нас деловитости, 
инициативы.

Предстоит серьезная ра
бота по пересмотру темати
ческих планов, Програ.ммы 
ряда заводских и сельских 
экономических школ неред
ко перегружены вопросами 
технологии производства в 
ущерб теоретическим осно
вам экономики. В них плохо 
отражались проблемы осу
ществления хозяйственной 
реформы, научно-техниче
ского прогресса. На заняти
ях недостаточно внимания 
уделялось показу неразрыв
ного единства хозяйственной 
политики, . экономической 

-теории н совре.менной пере
довой практики. Все это в 
какой-то мере сказывалось 
на организации социалисти
ческого соревнования, вы
полнении задач, поставлен
ных в Письме ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об 
улучшении использования 
резервов производства и 
усилении режима экономии».

Новый учебный год озна
менован всенародной подго
товкой к XXIV съезду 
КПСС. Задача экономиче
ского всеобуча — оказывать 
партийным организациям 
постоянную помощь в деде 

. коммунистического воспита
ния трудящихся, в мобили
зации их на успешное выпол
нение социалистических обяг 
зательств.

Ф. ПЕРЕГУДОВ,
 ̂ кандидат технических

наук, заместитель пред
седателя правления об
ластной организации 

общества «Знание».

к 150-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Ф. ЭНГЕЛЬСА

НАУЧНАЯ СЕССИЯ ФИЛОСОФОВ
МОСКВА, 10 ноября. (Корр. 

ТАСС). Сегодня в Доме уче
ных открылась научная сессия 
«Ф . Энгельс и современные 
проблемы марксизма», посвя
щенная 150-петига со дня 
рождения одного из осново
положников научного комму
низма, друга и соратника 
К. Маркса.

На пленарном заседании с 
докладом «Ф . Энгельс и про
блемы диалектического мате
риализма» выступил академик 
АН УССР П. В. Копнин. «Ф . Эн
гельс и проблемы историче
ского материализма» — так 
назывался доклад академика 
Ф . В. Константинова. «Ф . Эн

гельс и революционная Рос
сия» — этой теме посвятил 
свое -выступление член-кор
респондент АН СССР М. Т. 
Иоачук.

Участники сессии заслушают 
также доклады: «Энгельс и
проблемы развития науки», 
«Критика современных буржу
азных фальсификаций филосо
фии К. Маркса и Ф . Энгель
са» и другие.

На заседаниях секций будут 
обсуждены научные сообще
ния о роли Ф . Энгельса в раз
витии диалектического мате
риализма, естествознания, го
сударства и права и других 
наук

В работе сессии принимают 
участие немецкие ученые.

■ ■ Ж ;

Вера Соколова н Ольга 
Кафанова учатся на факуль
тете иностранных языков 
Томского педагогического 
института. Они — ленин
ские стипендиаты. По еди

нодушному мнению девушек, 
отлично учиться нм помога
ет общественная работа. 
Ольга — заместитель сек
ретаря комитета комсомола 
института во учебной рабо-

те, Вера — политинформа
тор в группе.

НА СНИМКЕ: В. Соко-
лова (справа) н О. Кафано
ва на лекции.

Г. СМЫШЛЯЕВ.

Успешно завершилось 
строительство Транснран- 
ского магистрального газо
провода—одной из важней
ших советско-иранских стро
ек.

Миллиарды кубометров 
природного газа пойдут из 
нефтеносных районов Ирана 
в закавказские республики 
Советского Союза.

НА СНИМКЕ: лучшая
изоляционно - укладочная

бригада советского ияжене-  ̂
ра Ю. Швеца (первый сле
ва), которая вела прокладку 
последнего километра газо
провода.

Фото А. Ахмедзянова.
(Фотохроника ТАСС).
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ГРІНИ ѲЦНОІІ П ГО Б ІІШ
Галина Павловна Пере

возчикова — не новичок в 
чаинскоАі колхозе имени Ле
нина. Она работает здесь 
зоотехником более десяти 
new. Борьба за увеличение 
маточного поголовья н улуч
шение его породных качеств 
началась в хозяйстве с от
бора лучших коров в пле
менное ядро. Перевозчико
ва хорошо наладила первич
ный зоотехнический учет, 
организовала проведение 
контрольных доек и опреде
ление жирности молока, 
В колхозе ежегодно прово
дится бонитировка живот
ных, заведена систе.ма уче
та коров.в племенном ядре — 143 
коровы черно-пестрой поро
ды. Годовой надой каждой 
из них в среднем превышает 
3,5 тысячи килограммов мо
лока при жирности до 4 про
центов.

Местный беспородный 
скот скрещивался с быками 
холмогорской. и черно-пест
рой пород. Несколько лет 
назад было внедрено ис- 
кусствеішое осеменение, что 
заметно сказалось на повы
шения продуктивных ка
честв животных. Если в 
1966 году от каждой коро
вы получали по 2.250 кило
граммов молока, то в прош
лом — по 2.971 килогра.м- 
му. А за девять месяцев ны
нешнего года надоено на 
300 с лишним килограммов 
молока больше, чем за весь 
1966 год.

Растет и поголовье ско
та. За три минувших года 
молочное стадо в колхозе 
увеличилось в полтора раза. 
По перспективному плану 
развития животноводства 
численность коров предус
матривается довести к 1975 
году до 1.100 голов (сейчас 
здесь и.меется 690).

Правление колхоза про
являет постоянную заботу 
об улучшении крупного ро
гатого скота и повышении 
его продуктивности. В сен
тябре хозяйство закупило в 
Московской области 100 пле
менных телочек и трех быч
ков черно-пестрой породы. 
Усть-Бакчарская молочно-^ 
товарная ферма колхоза ут
верждена кандидатом на 
племенную. На ней будет 
выращиваться племенной 
высокоудойный скот нё 
только для нужд кол.хоза, но 
и для других хозяйств райо
на и Оласти,

Активно взялись за нала
живание племенной работы 
молодые зоотехники колхо
за «Россия» Т. А. Ашурко

ва и У. И. Шмакова. В этом 
хозяйстве также стали про
водиться контрольные дой
ки, налаживается первич
ный зоотехнический учет.

На этих хозяйствах, к со-' 
жалению, заканчивается 
список положительных при
меров. В других же колхо
зах и совхозах района дела 
животноводов идут не бле
стяще.

Совсем не ведется пле
менная работа в Леботер- 
ском отделении совхоза 
«Коломипский». Зоотехник 
А. Таразанов^запустил учет, 
не проводит контрольных 
доек, не определяет нснр- 
ность молока. Не случайно 
Леботерсная ферма занима
ет одно нз последних мест в 
районе. За 10 месяцев здесь 
надоено около 1.9G0 ки
лограммов молока от коро
вы.

Не работают над улучше
нием породности дойного 
стада в совхозе «Чаин- 
ский». За 5 лет продуктив
ность коров возросла в хо
зяйстве лишь на 245 килот 
граммов. В 1964 году в пле
менном ядре насчитывалось 
более 200 коров. За эти го
ды работа ,с племенными 
животными не проводилась. 
Только за 10 месяцев ны
нешнего года поголовье но
ров в совхозе уменьшилось 
более чем на 120 голов. 
Кроме того, допущен боль
шой процент яловости. 
Из-за плохо поставленной 
зоотехнической и ветеринар
ной работы, в совхозе еже
годно гибнет большое число 
молодняка крі'пного рогато
го скота и овец. Из 875 
телят, родившихся в этом 
году, пало 103.

В этом совхозе самые 
низкие показателя по про
изводству молока и , мяса. 
Так, на 100 гектаров сель
скохозяйственных угодий 
нынче произведено мяса 
15,5 центнера — на 6,2 
центнера меньше, чем в 
среднем по району, молока 
— 154 центнера, почти на 
20 центнеров меньше сред
нерайонных показателей. 
Все это говорит о том, что 
специалистам совхоза и от
делений есть о чем заду
маться, есть к чему прило
жить усилия, чтобы вывести 
хозяйство хотя бы на уро
вень среднерайонных пока
зателей.

Совершенно не занимает
ся улучшением породных 
качеств скота зоотехник 
колхоза «Сибирь» М. К. То- 
мулец. Он сорвал нынче 
поведение бонитировки

скота, не ведет первичного
зоотехнического учета, а 
при оценке пле.меішых ка
честв животных допускает 
серьезные' ошибки. В хо
зяйстве было создано пле
менное ядро нз высокоудой
ных коров. Сейчас оно рас
палось.

В колхозе «Сибирь», как 
и в другах хозяйствах, со
ставлен план развития жи
вотноводства на ряд лет. 
Здесь ежегодно долніны уве
личивать поголовье крупно
го рогатого скота на 7 — 8 
процентов. Но планы не 
претворяются в жизнь, а по
головье коров даже сокра
щается.

•Недооценка пле.менной 
работы, искусственного осе
менения привела к тому, 
что во .многи.х хозяйства.^ 
породность крупного рогато
го скота повышается мед- 
ленно;удцэпускается большая 
яловосзеь,, а также падеж 
молодйййа.

Уж£:давно в передовых 
хозянет-вах области из пле- 

• менно^: скота ісомплектуют 
гурты." Для получаемого от 
этих животных молодняка 
создают лучшие условия 
кормления и ухода.' Такая 
попытка в Чаинском районе 
была сделана только в кол
хозе имени Ленина, в ос
тальных же хозяйствах этот 
ценный опыт не внедряется.

Сейчас в большинстве 
колхозов и совхозов постро
ены типовые скотные дворы 
со всеми удобствами не 
только для работы, но и 
для отдыха животноводов. 
Есть в них помещения для 
молочных лабораторий, но 
они используются , в боль
шинстве для других целей 
(хранение фуранга, инвента
ря, посуды и т. д.).

Чтобы улучшить племен
ное дело, нужна повседнев
ная организаторская работа 
зоотехников и ветеринар
ных врачей, руководителей 
ферм, отделений. К сожале
нию. зоотехникам больше 
приходится что-то изыски
вать, заниматься вопросами 
снабжения животноводов.

— Нам некогда занимать
ся племенной работой, 
слышишь сетовагшя зоотех
ников.

Что правда,. то правда. 
Нередко руководители хо
зяйств загружают специа
листов чем угодно, только 
не зоотехнической работой, 
отсутствие которой ведет к 
серьезным просчетам. А 
исправлять их придется 
долгие годы.

А. КУНГУРОВ.
Чаинский район.

В ПОМОЩЬ' САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Областное управление 

культуры и Дом народного 
творчества впервые выпусти
ли «Репертуарный листок». 
Его назначение — помочь 
коллектива.м художествен

ной самодеятельности обла
сти в подборе репертуара. 
Первый выпуск посвящен 
творчеству замечательного 
советского композитора, на
родного артиста СССР Вано

Ильича Мурадели. В «Ре
пертуарном листке» опубли
кованы ноты и слова песен 
«Сибирь» и «Томский 
вальс», а также перечень 
других наиболее известных 
песінных произведений 
В. И. Мурадели.

П. МИХАЛЕВ.

Д Е П У Т А Т  И Ж И З Н Ьшеошш
Молодому социалистиче

скому государству не хвата
ло металлорежущих инст
рументов для промышлен
ных предприятий. Иностран
ные промышленники прода
вали молодой Советской 
республике за чистое золо
та каждое сверлЫшко, каж
дый резец. Нужно было на
ладить производство собст
венного металлорежущего 
инстру.меніа. В Москве на
чали строить инструмен
тальный завод «Фрезер». 
Вместе с другими парнями 
на строительство заводд 
пришел и Сергей Сахаров из 
небольшого подмосковного 
села. В 1932 году завод

«Фрезер» выдал первую 
продукцию. Сергей Сахаров 
работал там электромонте
ром.

...Великая Отечественная 
война. В декабре сорок пер
вого московский завод эва
куируется в Томск. Обору
дование здесь разгрузили в 
пустующие сараи. Не хва
тало людей, топлива. Но 
через четыре месяца после 
эвакуации завод заработал 
на новом месте.

— В войну нашему заво
ду вручили гвардейское 
Красное знамя и орден Тру
довое •  Красного Знамени,

— вспоминает Сергей Алек
сандрович.

В 1949 году электросле
сарю высшей квалификации 
Сахарову доверили ремонт, 
установку и регулировку 
пирометрических приборов. 
С тех пор он бессмен
ный пнрометрист завода. 
Это очень ответственное Де
ло. Инструменты Подверга
ются неоднократной термо
обработке. В зависимости от 
марк'и стали те.мпература 
нагрева может быть разлйч- 
ной. Если допустить незна
чительную погрешность в 
работе прибора, определяю
щего температуру печи, по 
вине пирометриста пойдет

массовый брак. На заводе 
спокойны за пирометры, об
служиваемые Сахаровым. 
Они никогда не подведут.

Сахаров не только отлич
ный производственник. Он 
один из самых активных об
щественников. Девять лет 
был бессменным членом за
водского комитета профсо- 

. юза, двенадцать лег —' 
председатель кассы взаи
мопомощи.

В 1967 году С. А. Саха
рова избрали депутатом го
родского Совета депутатов 
трудящихся. Безупречным 
исполнением своего долга, 
отзывчивостью к запросам 
трудящихся Сахаров завое
вал глубокое уважение из
бирателей, и в 1969 году 
был вновь избран в город
ской Совет.

, Какими только вопросами 
не приходится заниматься 
депутату!

В прошлый созыв он был 
членом постоянной комнс- 
сиіі горсовета по промыш
ленности. • Теперь трудно 
припомнить все поручения, 
которые выполнял. Их было 
много, и почти все касались 
важных вопросов жизни тру
дящихся.

Однажды по поручению 
комиссии Сергей Александ

рович изучал, почему плохо 
реализуется продукция 
ширпотреба, выпускаемая 
заводом «Томкабель». Пос
ле вмешательства депутата 
заводские склады быстро 
опустели от накопленных 
товаров ширпотреба. ̂

В городе не хватало, про- 
хладите.льных напитков. 
Причина — очень медлен
ное строительство нового 
цеха на пивзаводе.. Сахаров 
с группой других депутатов 
детально обследовал строи
тельство, разобрался с при
чинами отставания и внес 
свои предложения в испол
ком горсовета. После прн- 

■ нятых мер дело пошло бы
стрее.

Немало сил, энергии за
тратили депутаты комиссии, 
и в их числе Сахаров, пока 
установили, почему в Том
ске школьная форма стала 
дефицитным товаром. Ока
залось, что швейники не
охотно брались за .это 
шитье, так как изготовление 
формы из-за неправильной 
системы плапировання не 
давало существенной при
бавки к плану предприятия. 
Пришлось депутатам через 
облисполком «доходить» с 
этим делом до ценгральных

планирующих органов я до
биваться исправления ошиб
ки. Через год швейники 
стали больше выпускать 
одежды для школьников.

Активно работает Саха
ров в депутатской группе 
завода. Недавно по поруче
нию группы он проверял 
подготовку к зиме детских 
комбинатов. В некоторых 
оказалось холодновато, не 
все было отремонтировано. 
После вмешательства депу
татской группы в некоторых 
садиках перестлали полы, 
переделали батареи парово
го отопления.

В нынешнем созыве 
Сергею Александровичу, 
как одному нз наиболее 
опытных избранников наро
да, горсовет поручил работу 
инструктора в нештатном 
оргинструкторском отделе 
горисполкома. Теперь он в 
определенные дни и часы 
дежурит в депутатской ком
нате, принимает молодых 
своих коллег и каждому по
могает советом, дело.м, пере
давая свой богатый опыт. А 
недавно в зале заседаний 
облисполкома ■ выступал пе
ред депутатами районных 
Советов, и как содокладчик 
профессора университета

А. И. Кима сумел хорошо 
дополнить его лекцию.

Конечно, основную рабо
ту Сахаров ведет в отделе 
Совета и в депутатской 
группе на предприятии. Но 
жизнь часто ставит вопро
сы, не предусмотренные ни
какими планами. Тут рк  
депутату самостоятельно ре
шать степень своего уча
стия в них. А это зависит 
от инициативы, от его спо
собности по-государствен
ному подойти к тому или 
иному делу,

...Тяжелые тучи чуть ли 
не касаются макушек сосен; 
Порывы холодного Befpa 
сбивают с них горсти дож
девых брызг. Несколько 
сотен то.мичей-.мичурннцев 
ждут прибытия пригород
ного поезда. Поезд опазды
вает. -Наконец . мальчише
ский радостный голос:

— Поезд идет!
Все поспешили к вагона.м. 

Но что это? Двери вагонов 
не открываются. Утомлен
ные от ожидания люди пе
ребегают от одного вагона 
к, другому, но все двери на 
замке. Проводников не вид
но. -

Тогда в кабину машини
ста поднялся мужчина и 
представился:

— Депутат Томского го
родского Совета Сахаров.

Через минуту машинист 
с депутатом шли от вагона 
к вагону. Как выяснилось, 
проводшгки не хотели от
крыть вагоны только пото
му, что они их «уже под
мели». Депутат Сахаров 
поставил в известность б 
беспорядках на железной 
дороге Томский гориспол
ком. И он Hte послал депу
татский запрос, начальнику 
управления Западно-Сибир
ской железной дороги. Ви- 
новники были строго нака
заны.

В трудовой книжке -Саха
рова, в сведениях о работе 
только одна запись: «При
нят в 1932 году...». За его 
плеча.ми 38 лет безупреч
ной работы на заводе. Его 
трудовая книжка не смогла 
вместить перечень поощре- ,  
ннй, потребовались допол
нительные вкладыши. Пос- 
.ледняя награда Сахарова— 
от Советского правитель
ства; юбилейная медаль «За 
доблестный труд. В ознаме
нование 100-летия со дня 
рождения В. И. .Бенина».

И. ДУБРАВИН,
-----, рабсчнй.
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Осенью 1943 года Фи
липп Кириллович Шурупов 
ушел на фронт. Жена его 
Анисья Григорьевна все 
думала, что не возьмут 
мужа, хоть и война суро
вая, а не возьмут — годы 
не те. Но Филиппу Кирил
ловичу совестно было ' лю
дей, он еще чувствовал се
бя в силе, винтовку как 
держать в руках, с герман
ской не-забыл н потому сам 
решил, что нужно идти. На 

^ слезы семьи Филипп Кирил
лович ответил: «Я вернусь, 
ребятишки, я вернусь».

Первый раз он вернулся 
В декабре, в отпуск после 
ранения осколком, но через 
три месяца уже снова вое
вал. В апреле 1944 года он 
пришел домой насовсем. Но 
пуля немецкого снайпера, 
ударившая в легкие в пос
леднем бою, обернулась тя
желой формой туберкулеза. 
Последний год он совсем не 
поднимался с постели. Ше
стеро осталось на руках у 
Анисьи Григорьевны после 
его смерти. До войны было 
се.меро, ІЮ старший — Во
лодя — в последний год 
войны все же добился от 
военкомата, чтобы сняли с 
него бронь и, как отец, 
ушел добровольцем. Воло
дю призвали 29 января 
194,1 года.

Он, наверное, погиб в 
самом первом бою. Только 
.успел доехать из села Ку- 
пино Новосибирской обла- 

' сти до Восточной Пруссии, 
я там убили его «в насе
ленном пункте Викау», как 
было сказано в сообщении 
с дороги. Этот солдатский 
треугольник хранит Анисья 
Григорьевна четверть века 
■— карандашные буквы ис
терлись. бумага на сгибах 
порвалась.

Ита#г, после войны оста
лась женщина с шестью 
детьми,. а седьмым был 
муж, беспомощный от бо
лезни'.

Можно представить их 
дом. Комнату, где лежал 
Филипп Кириллович, и кух
ню с кроватью, к которой 
Анисья Григорьевна при
ставляла табуретки. Каких 
трудов стоило ей сделать 
так. чтобы ребятишки не ка- 
са.тись еды отца, более 
вкусной и сытной, чем
у !ШХ.« В райсобесе на
больного фронтовика полу
чала Анисья Григорьевна 

'талоны на масло, мед, му
ку. И сердце ей щемило, 
когда старшие дети просили 
за маленькую Галю: «Мама, 
дай Галке меда, ну хоть ло
жечку-дай».

Сейчас от слов «масло», 
«мед* мысль сразу рисует 
взору большие желтые ку
бы и банки с тягучей золо
тистой, жидкостью на вит
рине. Тогда же речь могла 
идти разве что о десятках 
граммов, даже если в руках 
человека оказывался долго
жданный райсобесовский та
лончик, Кому отдать эти 
граммы? Мужу? Детям? Не 
себе — только это и было 
легко решить.

Мужа от смерти отстоять 
не удалось, хоть и поддер
живала его Анисья Григорь
евна, как могла, хоть и ле
чился Фн-липп Кириллович 
но райсобесовской путевке 
на курорте. Не удалось —- 
будто отравленной была та 
немецкая пуля.

Можно представить, как 
они жили. Николай Филип
пович Шурупов рассказы- 

,,вал мне, как проводил в 
. детстве целые дни на печке, 
когда мать стирала его шта

ны и рубашку: другой
одежды у него не было. Ни
на Филипповна и теперь 
помнит весь свой гардероб 
в семнадцать лет — невеста 
— платье И' куртка от лыж
ного костюма, У Виктора 
до сих пор хранится семей
ная фотография, где он си
дит с таким неестественным 
и напряженньпя выражени
ем лица, какое бывает у де
тей, когда нм фотограф обе
щает птичку из обнектива. 
Дело все в валенках. Были 
в семье такие огромные, 
оклеенные галошами «пере
ходящие» валенки. И ма
ленький Витя все старался 
спрятать ноги в этих бахи
лах подальше под скамейку, 
чтобы не испортить карточ
ку.

Николай Филиппович 
рассказывал мне все это с 
улыбкой, вертя в руках 
дорогую автоматическую иг
рушку сына, случайно ока
завшуюся на столе. И обо
им нам. видно, подумалось 
в ту минуту об одном и том 
же, потому что он вдруг от
ложил игрушку в сторону, 
помолчал и, будто вернув
шись из мгновенного, по да
лекого путешествия в прош
лое, изменился в лице:

— Вырастила нас мать, 
калеками не сделала...

И было понятно, слова 
относятся не только к то
му, что мать уберегла де
тей от вирусов и простудьГ, 
но и к нравственному их 
здоровью.

Иногда я думаю о том, 
почему в некоторых тепе
решних семьях, где только 
один ребенок — тем более 
если два, — молодые папы 
и мамы так часто раздраже
ны в отношениях с детьми, 
почему в их общении с ма

ленькими — окрики, беско
нечные нотации. И из-за де
тей так часты скандалы, а 
то и полный разлад. Вспо
минаю свое детство (нас 
росло четверо), вспоминаю 
бо.льшне семьи соседей. Да 
вот и дети Анисьи Григорь
евны рассказывают. Совсем 
иное. Тернеливость, внима
ние. не унижающее достоин
ство ребенка наказание. В 
че.м дело? Нервный стреми
тельный век, ‘ на .который 
так любят ссылаться социо
логи, не'всег.та устроен
ный быт? Но ведь наши ма
мы сумели сохранить нас 
в условиях войны. Что по 
сравнению с ней все нынеш
ние трудности. Житейская 
педагогика наших матерей, 
не, знавшая Макаренко, все- 
таки имела в основе великое 
терпение, великую ответст
венность, Не знаю как, но 
эту ответственность дети 
ощущали. Она возвраща
лась родителям то в искрен
нем .раскаянии за испачкан
ную или порванную одежду 
— без этого не обходи.тось, 
все-таки дети: «мама так
старалась», то в неподдель
ном страдании из-за плохой 
оценки: «маме и так труд
но...»

— Я сейчас пони.маю, 
что мы себя за провинности 
наказывали сильнее, чем 
могла бы наказать нас ма
ма, — говорит мне Галя.

Из-за оценок Шурупоеу в 
школу не вызывали, учи
лись дети хорошо, но каж
дый, закончив семь клас
сов, приходил к ней со сло
вами: я пойду работать.
Анисья Григорьевна до сих 
пор печа.лится, что не смог
ла дать сыновьям н доче
рям большого образования 
— мастер, трое рабочих.

сообщения 03-30 руоожо
Растут ряды
В С Р П

БУДАПЕШТ, 10, ноября. 
(ТАСС), В Венгерской со
циалистической рабочей 
партии ныне насчитывается 
662.397 членов. Таким об- 
разо.м, за последние четыре 
года ее ряды возросли на 
13,3 проц. Об этом сообщает 
орган ЦК ВСРП журнал 
«Партэлет».

Н о в о е
п р е д п р и я т и е

БЕЛГРАД, 11 ноября. 
(ТАСС). Одобрен проект 
строительства большого кок
сохимического завода в 
Сплите. Место для будущего 
Промышленного объекта вы- 

 ̂ брано не случайно: в этот
крупный порт на берегу 
-Адриатического моря посту
пает уголь для Югославии 
,из Советского Союза. Поль- 
_ши и других стран. Нро.ме 
того, газ. образующийся при 
переработке угля, с.иогут ис- 
пб.тьзовать расположенные 
поблизости цементные заво
ды.

Мощность первой очереди 
проектпруемого предпрня- 

'' Тня составит 750 тысяч тона 
кокса в год. Строительство 
завода начнется в начале 
будущего года.

Заявление
Анджелы
Дэвис

НЬЮ-ЙОРК, 10' ноября. 
(ТАСС). Нью-йоркский «ко
митет в защиту- Анджелы 
Дэвис* распространил заяв
ление американской комму
нистки. арестованной аген
тами ФБР по сфабрикован
ному обвіщению * в «соуча
стии в убийстве». В заяБле- 
ннн. переданном Анджелой 
Дэвис из тюремной камеры, 
подчеркивается, что она 
стала «объектом преследо
ваний реакционных сил 
США потому, что является 
коммунисткой, участвующей 
Б.месте с миллноиа.ми угне
тенных людей во всем мире 
в революционно?.: ;ір;!:кстшн 
за устранение пр-зград на 
пути к свободе*.

Анджела Дэвне подчерки
вает, что клеветническая 
кампания, развязашіая про
тив нее в бурясуазной печа
ти. «-направлена на то, что
бы затушевать политические 
вопросы», св.ч'занные с ее 
преследованием и арестом. 
Американские власти, гово
рится в заявлении, «систе
матически используют са
мые изощренные и варвар
ские методы для того, что
бы .избавиться от всех тех, 
кто бросает вызов расизму, 
разоблачает капиталистиче
скую эксплуатацию и борет
ся за свободу».

5 0  - ЛЕТИЕ МОНГОЛЬСКОЙ
РЕВОЛЮЦИОННОЙ ПЕЧАТИ

УЛАН-БАТОР, 10 нояб
ря, (ТАСС). Сегодня в На
родной Монголии широко 
отмечается 50-летііе рево
люционной печати. По слу
чаю годовщины в Улан-Ба
торе состоялось торжествен-' 
ное заседание.

С докладом о полувеко
вом пути революционной 
печати МНР выступил глав
ный редактор газеты 
«Унэн» Ц. Намсарай. Пер
вая нелегальная газета мон
гольских революционеров 
«Монголын унэн* («Мон
гольская правда»), начав
шая выходить в Иркутске 
при непосредственном уча

стии Д. Сухэ-Еатора н
X. Чойбалсана, отметил 
докладчик, была , создана 
при помощи русских ко.м- 
мунистов и представителей 
Коминтерна. В настоящее 
время в стране издается 
более 60 газет и журналов 
с разовым тиражом свыше 
1 миллиона экземпляров. 
Они выходят не только на 
монгольском, но также и на 
русском, английском, ки
тайском . и казахском язы
ках, их выписывают и чи
тают в 50 странах мира.

В торжественном заседа-, 
НИИ приняли участие Пер-

. 8ЫЙ секретарь ЦК МНРП, 
Председатель Совета Мини
стров МИР Ю. Цеденбал и 
другие руководители партий 
и правительства МНР.

Монгольских коллег с 
SO-летним юбилеем револю
ционной печати тепло при
ветствовали представители 
центральных органов брат
ских коммунистических и 
рабочих партий Болгарии, 
Венгрии. ГДР, ДРВ, Кубы, 
Польши, Румынии, Совет
ского Союза, Чехословакии, 
Югославии, Франции, а 
также представители Меж
дународной организации 
журналистов.

ПРОТЕСТЫ И ОСУЖДЕНИЕ
БЕРЛИН, 10 ноября. 

(ТАСС). Трудящиеся ГДР 
ка собраниях и мнтинга.х, 
"СОСТОЯВШИХСЯ на предприя
тиях Берлина и других про
мышленных центров страны, 
выражают возмущение зло
дейским щокушенпем на 
жизнь советского часового, 
который в ночь на 7 ноября 
пес караул у советского па
мятника в Западном Берли
не.

В резолюциях и заявлени
ях протеста они подчеркну
ли необходимость принятия 
конкретных-мер с целью по
ложить конец деятельности 
профашистских организаций 
Б Западном Берлине.

1,500 рабочих ряда цехов 
химического ко.мбината 
«Лейна-Верке», собравшись 
на митинг протеста, потребо
вали от западноберлинского 
сената найти и наказать ор-' 
гашізаторов этой провока
ции.

Многочисленные делега
ции трудящихся посетили в 
эти дни посольство СССР в 
ГДР, чтобы выразить свое 
возмущение позорным тер
рористическим актом.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 
10 ноября. (ТАСС). С заяв
лением, в котором выра
жается решительный про
тест против покушения на 
советского часового у па.мят- 
ника в 'Гиргартеие, выступил

председатель Социалистиче
ской единой партии Запад
ного Берлина Г. Данелиус.

Наша' партия, подчеркнул 
он. требует са.мого сурового 
наказания преступников.

Правление Союза свобод
ной немецкой молодежи За
падного Берлина заявило, 
что выстрелы по часовому, 
который нес караул у памят
ника советским воинам, 
представляют собой «чудо
вищную провокацию право
экстремистских элементов».

Де.мократическая общест
венность Западного Берлина 
требует запрета национал- 
демократической партии и 
дсех неофашистских органи
заций в Западном Берлине.

9”Я с е с с и я  с о в е т а  О С Н А А
ТРИПОЛИ, 10 ноября. 

(ТАСС). В ливийской столи
це начала работу 9-я сессия 
совета Организации соли
дарности народов Азии и 
Африки (ОСНАА). На пове
стке дня сессии — жгучие 
проблемы современности: 
продолжающаяся агрессия 
США и их сателлитов про
тив народов Индокитая, по
ложение на Блигжнем Восто
ке, борьба народов Азин и 
Африки за полное освобож
дение от гнета империализ
ма, ,'шкБНда'ция последних 
очагов расизма. Делегаты 
60 стран рассмотрят -так-же 
проблемы укрепления аф
ро-азиатской со.лидарностн, 
экономических, торговых Я 
культурных связей между 
страна.ми Азии и Африки.

Минутой молчания деле
гаты почтили память выда- 

^ощегося борца за нацио
нальное освобождение араб
ских народов покойного 
президента ОАР Гамаль 
Абдель Насера.

Выступивший на заседа
нии председатель 9-й сессни 
совета ОСНАА, глава, ли
вийской делегации Силах 
Масуд Бувазир подверг рез
кой критике политику импе
риалистических держав, в 
частности, на Ближнем Вос
токе, подчеркнув, что США 
вооружают Израиль, чтобы 
дать е.му возможность Про
должать оккупацию араб
ских зе.мель. Он поблагода
рил Советский Союз за все
стороннюю помощь и под
держку в деле освобожде
ния арабски.х территорий и 
борьбы с агрессией.

Бурными аплодисментами 
встретили участники афро
азиатского форугла привет- 

•ственное послание Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева сессии со
вета ОСНАА, зачитанной 
перед нача.эом пленарного 
заседания сессни.

Затем с большим док.ла- 
дом на первом пленарном

заседании, сессии выступил 
генеральный секретарь по-

ОСНАА Юсеф эс-Снбаи. Он 
отметил успехи националь
но-освободительного дви-же- 
ния в странах Азин и Афри
ки, заклеймил агрессию 
а.чериканского империализ
ма во Вьетнаме, .Чаосе и 
Камбодже, указав на необ- 
ходн.мость немедленно при
нять план из десяти пунктов 
урегулирования вьетнам
ской проблемы, пред.чожен- 
ный Временным революци
онным правительством Рес
публики Южный Вьетнам.

Генеральный секретарь 
постоянного секретариата 
ОСНАА осудил продолжаю- 
Еіуюся агрессию Израиля й 
его империалистичес.кн.х по
собников против арабских 
народов.

На первом пленарном за
седании сессии совета
ОСНАА выступи.ли также
главы ряда делегаций.

медсестра, библиотекарь, — 
но это светлая печаль, по
скольку все они крепко ут
вердились на земле, обзаве
лись семьями, таіеют квар
тиры и хорошую работу. 
За все. конечно, заплатила 
Анисья Григорьевна своим 
здоровьем.

Повторяю, можно точно 
представить их дом и в Ку- 
Ш!но, и в Томске, куда 
семья перееха.ча к старше
му сыну Николаю после 
смерти отца, представить, 
как они одевались, что ели. 
Но не только мне, посто
роннему человеку, '— и де
тям ее сейчас удивительно, 
как вынесли женские плечи 
столь тяжкую ношу.

Кормила, одевала, вела 
дом, работала. С детьми так 
специальности и не приоб
рела, поэтому мыла полы. А 
по вечерам —• «вторая сме
на» — техничка шла по 
квартирам белить. 'Уставала 
сильно. Однажды, ослабев, 
упала без сознания на доро
ге к дому. Много лет нро- 
піло, но п теперь понятия 
«ма.ма» и «отдых» никак не 
складываются в целое в 
зрительной памяти детей 
Анисьи Григорьевны.
(Правда. сто.Ть тяжело бы
ло многим. Многие женщи
ны остались тогда с тре.мя, 
четырьмя, пятью сиротами. 
И, стало быть, судьба семьи 
— не аск-тючение).

Бывали у матери минуты 
отчаянья, когда не знала, 
как свести концы с конца
ми, что одеть детям, как 
прокормить. И тогда прихо
дила ей па помощь Совет
ская власть. Тот самый от
дел райисполкома, чье скуч
ное название сейчас иные 
молодые люди не знают, 
как расшифровать. И как 
мало все мы знаем о лю
дях районных отделов со
циального обеспечения, ко
торые в самые суровые го
ды держали в памяти беды 
тысяч людей и были ішол-

гляднее всего и предстает 
забота нашего государства о 
человеке — забота привыч
ная и потому часто незамет
ная.

Через столько лет Анисье 
Григорьевне трудно вспом
нить точное количество дет
ских пальтишек и рубах, 
тонн угля и кубометров 
дров, величину каждого де
нежного пособия. Зато ей 
точно известно главное — 
без этой по.мощи «я бы ре-, 
бят не дорастила». •

Да, мы воздаем должное 
духовным силам женщины, 
великой самоотверженности 
матери. Но не забудем: за
ее плечами всегда стояла 
Родина, Советская власть.

Мне остается сказать 
немногое. Три года назад 
Анисья Григорьевна и Га
ля из фонда для се.мей 
фронтовиков получили квар
тиру. Об этом событии рас
сказала Анисья Григорьев
на так. «Когда получили 
ордер и зашли в ко.мнату, 
обнялись с Галей и заплака
ли от радости, что нам да
ли угол, что не забыли 
нас...» (К слову, «угол» — 
это двухкомнатная секция). 
Все в.месте Шуруповы соби
раются не часто, пожалуй, 
только тогда, когда у Зины 
— старшей дочери — от
пуск и она приезжает с 
семьей нз Кургана. Я видел 
одну из таких встреч, запе-; 
чатленную фотографом — 
семейство едва «вмести
лось» в объектив.

помогать этим семьям про- 
Д5жтами, топливом, одеж
дой, деньгами. Семья Шу- 
руповых познала эту по
мощь сію-лна.

Вообще, именно в жизни 
таких больших семей на-

Поніилая женщина сохра
нила легкую походку.' Ис
пытания не сделали ее брю
згливой к теневым сторонам 
ишзгш, а только усилили 
радостное восприятие свет
лого. «Я зашла в школу не
давно. Как хорошо, как за
ботятся о наших детях». У 
всех ее детей уже свои де
ти. И когда, Анисья Гри
горьевна вяжет внукам но
ски, Галя смеется, что пос
ледний носок мама закончит 
как раз к весне. Ведь свя-- 
зать надо одиннадцать пар. 
Прошлое, конечно, не из
гладилось из ее памяти: от 
детей своих Анисья Гри
горьевна требуеті чтобы они 
внуков не баловали.

С. ВЫГОН.

Генерал Шарль де Голль
Генерал де Голль, выдаю

щийся политический и госу
дарственный деятель Фран
ции, родился, 22 ноября 
1890 года.

Получив среднее образо
вание в колледже, де Голль 
поступил в военное училище 
Сен-Сир, а позднее закончил 
высшую военную школу в 
Париже. Во время первой 
мировой войны участвовал 
в обороне Вердена, несколь
ко {іаз был ранен.

В годы, предшествовав
шие второй мировой войне, 
де Голль выступил с рядом 
теоретических работ по воп- 
pocaSi военной стратегии и 
тактики. В это же время вел 
преподавательскую работу.

В 1940 году в критиче
ские для Франции дни 
де Голль становится заме
стителем министра нацио
нальной обороны.

В Советском Союзе хоро
шо гш.мнят обращение гене
рала де Рол.чя в июне 1940 
года с, призывом ко всем 
французам продолжать борь
бу против гитлеровского фа- 
щиз.ѵіа, за освобождение, 
независимость я националь
ную, честь Франции. Режим 
Виши лишил де Голля фран
цузского гражданства" и за
очно приговорил его к смерт
ной казни.

СОВЕТСШМЕРИКАНСКЙЕ ПЕРЕГОВОРЫ
ХЕЛЬСИНКИ. 10 ноября.

(ТАСС). Сегодня здесь, в 
посольстве СССР, встрети
лись делегации СССР и 
СШ.А, которые ведут пере
говоры по вопросам ограни
чения стратегических воору
жений. Советскую делега

цию возглавляет за.местн- 
тель министра иностранных 
дел СССР В. С. Семенов, 
американскую делегацию — 
директор агентства по раз
оружению и контролю над 
вооружением Дж. Смит.

Под нажимом «ястребов» Франция в трауре
ВАШИНГТОН. 10 нояб

ря. Корреспондент ТАСС 
В. Чернышев шередает: 

Американские власти 
предприняли еще одну по
зорную попытку заглушить 
голоса представителей анти
военного движения в стране, 
требующих прекращения 
агрессин во Вьетнаме. Под 
пря.мым давлением прави
тельства высший судебный 
орган страны ~  верховный 
суд 6 голосами против 3 
принял вчера решение от
клонить иск штата Масса
чусетс, в котором не объяв
ленная конгрессом США 
война во Вьетнаме характе
ризуется как «неконституци
онная».

онность войны во Вьетнаме. 
В иске также содержалось 
требование запретить мини
стру обороны Лэйрду впредь 
посылать американские вой
ска в- Индокитай и принуж
дать военнослужащих нз 
этого штата принимать • уча
стие в боевых действиях во 
Вьетнаме,

Законодательное собрание 
штата Массачусетс, как уже 
сообщалось, приняло 2 ап
реля нынешнего года закон, 
согласно которому жители 
этого штата имеют право от
казаться от участия в любой 
войне, не объявленной кон
грессом США. Именно та
кой незаконной войной яв
ляется агрессия, развязан
ная а.мернканским импе-риа- 
лизмом в Индокитае. Затем 
штат направил в верховный 
суд, призванный следить за 
соблюдением конституции 
США, иск с требование.м 
подтвердить неконституци-

В ответ правительство 
развернуло кампанию нажи
ма на членов верховного су
да, совершенно независимо
го от него по конституции 
органа власти. Министерст
во юстиции направило, на
пример, в верховный суд 
заяв.чение, в которо.м запу
гивало судей тем, что рас
смотрение вопроса о закон
ности войны во Вьетнаме на 
таком высоком уровне- «по
ставит страну в затрудни
тельное по.іожение».-

Ы е щ а н и е  6 штаб- 
кіарт ире Н А Т О

БРЮ ССЕЛЬ, 10 ноября. Корр, 
ТАСС Е . Савченко передает;

в  штаб-квартире севере, 
атлантического блока собра
лись сегодня министры оборо- 
ны европейских стран  — чле
нов НАТО (Франция и Порту
галия отсутствую т). Они будут 
обсуждать вопрос о том, в ка- 
jBoK форме европейские парт. 
Тіеры СШ А по данному блоку 
должиы участвовать в йатов- 
ски х военных расходах.

Обсуждение этого вопроса 
вызвано тем , что правитель
ство С Ш А  перед лицом р асту
щего недовольства в конгрессе 
огромными военными расхода
ми Соединенных Ш татов по 
НАТО стремится заставить 
своих европейских союзников 
взять на себя значительную  
часть военного бремени.

Пытаясь оказать нажим на 
европейских членов НАТО, 
СШ А угрожаю т сократить чис
ленность своих войск, разме
щ енных на территории Ф Р Г . 
При этом представители СШ А 
Вновь ссы лаю тся на мни
мую «советскую угрозу» в рас
чете повлиять на европейских 
партнеров и побудить их уве
личить свой военный вклад в 
НАТО. Примечательно, что 
Ф Р Г , поддерживая инициативу 
С Ш А, предлагает европейским 
странам , входящим в НАТО, 
увеличить военные расходы 
на 250 — 300 м.лн. долларов, 
Ф РГ высказы вает готовность 
покрыть 40 процентов этой 
суммы из своего бюджета.

Участники нынешнего сове
щания намерены выработать 
общий проект решения по дан
ному вопросу и представить 
Вго на рассмотрение декабрь
ской сессни совета НАТО.

На членов верховного су
да оказывалось также «ин- 
днвлдуальное давление» со 
стороны Белого дома и Пен- 
таіюна. В результате такой 
настойчивой «обработки» 
верховный суд принял вы
шеупомянутое решение.

У. Дуглас, один из тех су
дей, не поддавшихся этому 
нажиму,. выразил возмуще
ние- вмешательством высоко
поставленных «ястребов» в 
дела иеподчиненного им ор
гана власти, что, по его сло
вам, является «неуваже- 
ние.м конституции».

Деятельность созданного 
де Голлем в то время ко.ми- 
тета, носившего вначале на
звание «Свободная Фран
ция», а затем «Сражающая
ся Франция», была активно 
поддержана подлинными 
патриотами Франции, при
надлежащими к самым раз
личным социальным слоям.

Советские люди сохраня
ют па.мять о том, что по ини
циативе генерала де Голля 
был создан и мужественно 
боролся против гитлеров
ских захватчиков плечом к 
плечу с советскими воинами 
полк французских летчиков 
«Нормандия—Неман»,

Будучи одним из лидеров 
антигитлеровской коалиции, 
де Голль много сделал для 
возрождения Франции как 
крупной европейской и ми
ровой державы, играющей в 
качестве постоянного- члена 
Совета Безопасности ООН и 
участницы пос.чевоенных 
межсоюзнических соглаше
ний важную роль в между
народных делах,

В конце 1944 года он 
впервые посетил Советский

Союз с официальным вя-зя- 
то.ч. Этот визит, его резуль
таты свидетельствовали о 
понимании де Голлем важ
ности добрых отношений ме
жду Советски.м Союзом я 
Францией, несмотря не раз
ницу общественного строя 
обеих стран, как с точки 
зрения укрепления позиций 
Франции на международной 

, арене, так и с точки зрения 
обеспечения европейской и 
международной - безопасно
сти.

Возглавляя в период с 
1958 по 1969 год сначала 
французское правительство, 
а потом и французское госу
дарство, генерал де Голль 
проводил линию на укрепле
ние независи.мой роли Фран
ции. Его пребывание на по
сту президента Франции 
было отмечено, особенно по
сле 1964 г., развитием со
ветско-французских отноше
ний, повышением активно
сти Франции в деле мирного 
урегулирования острых меж
дународных проблем.

Переговоры Л. И. Бреж
нева. Н. В, Подгорного, 
А. Н. Косыгина с генералом 
де Голлем во время его ви
зита в СССР в качестве 
президента Франции в июне 
1966 г, открыли важную 
главу в истории советско- 
французских отношений. 
Подписанная в результате 
этого визита советско-фран
цузская декларация опре
делила основные направле
ния развития сотр.удничест- 
ва между СССР и Францией 
в политической, торгово- 
экономической, научно-тех
нической и иных областях.

Как ярко продемонстри
ровали недавние новые пе
реговоры Л. И. Брежнева, 
Н. В. Подгорного, .Л. Н. Ко
сыгина с нынешним прези
дентом Франции Ж. Помпи- 
ду, посетившим Советский 
Союз с официальным визи
том в октябре с. г., взятый 
в 1966 году курс на углуб
ление советско-французских 
отношений полностью оправ
дал себя и открыл большие 
перспективы для дальней
шего расширения всесторон
него сотрудничества Совет
ского Союза и Франции.

Генерал де Голль изве
стен в нашей стране и как 
автор «Военных мемуаров», 
два тома которых «Призыв» 
и «Единство» были переве
дены на русский язык.

ПАРИЖ, 10 ноября. 
(ТАСС). В связи с кончиной 
генерала де Голля прези
дент Франции Жорж Помпи- 
ду выступил сегодня по ра
дио и телевидению. Он от
метил заслуги де Голля пе
ред страной, напомнил его 
роль в годы второй мировой 
войны. Выразив соболезно
вание семье де Голля, 
Ж. По.мпиду заявил, что имя 
де Голля будет вечно жить 
в памяти французской на- ■ 
ции.

Сегодня же под председа
тельством Помпиду состоя
лось чрезвычайное заседа
ние французского прави
тельства. Как заяви.ч пред
ставитель правительства 
после заседания кабинета, 
похороны де Голля состоят
ся 12 ноября в его по.местье 
в Коломбе-ле-дез-Эглиз.

Ііанцелярпей президента 
опубликован документ, ос
тавленный генералом де 
Голлем относительно его по

хорон. Согласно, воле усоЦ- 
шего, не должно быть госу
дарственных похорон. Они 
должны про-ходить в кругу 
семьи.

В связи с этим правпте.ть- 
ство Франции, как офици
ально объявлено, решило 
провести траурную церемо
нию в соборе Нотр-дам в 
Париже одновременно с по
хоронами генерала де Гол
ля. На этой церемонии бу
дут присутствовать прези- 
дент, члены правительства, 
другие официальные лица.

12 ноября объявлено 
днем траура во Франции, 
Все государственные учреж
дения и учебные заведения 
будут закрыты. По решению 
правительства, флаги над 
государственными учрежде
ниями останутся приспу
щенными в течение всего 
ноября. В знак траура от
менено назначенное на се
годня заседание Пацпональ- 
ного собрания Франции.

ЮГОСЛАВИЯ. В городе Обреновац при техническом 
содействии Советского Союза и Че.хословакии сооружает
ся тепловая электростанция. ЧССР поставляет для нее 
котлы, а СССР — турбины и генераторы. Первый аг
регат уже пущен в строй. Заканчивается монтаж второго 
агрегата. После завершения всех работ электростанция 
«Обреновац» будет одной из самых крупных теплоэлек
тростанций в Югославии. Ее мощность составит 1.600 ты
сяч кн.човатт.

ИА СНИМКЕ: теплоэлектростанция «Обреновац».
(Фото ТАНЮ Г- ТАСС). ?
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ;12 ноября 1970 года

Селищем полна голова
■Д ЕЛОКАМЕННАЯ, она 

высится среди моря де
ревянных кварталов.

Школа ЛЬ 4 города Асина 
выстроена по хорошему ти
повому проекту — без 
сплошных коридоров, в мно
гоярусном исполнении.

Директору школы Федору 
Степановичу Комарову не 
терпелось показать свою 
школьную теплицу — на
стоящее чудо; кругом — 
холодный ноябрь, а там по
мидоры — свеженькие, аро
матные. Будет вкусным 
праздничный салат в школь
ной столовой. Но коррес
пондент застревал — то в 
учительской, то в столярной 
мастерской, пытаясь найти 
что-то самое главное. И на
конец нашел. Солнцеі Та
кое ощуц^епие, что вопреки 
всем законам природы но
вая асиноВская школа обра

щена к солнцу всеми свои
ми гранями. Солнце в гим
настическом зале и на ре
бячьих физиономиях, солн
це в классах и на ленин
ском портрете, что встреча
ет вас на парадной лестни
це.

Такое ощущешіе, что ше
стидесяти двум педагогам 
(18 из которых — выпуск
ники этой же школы) уда
лось сразу вдохнуть жизнь 
в новое школьное здание и 
что 96 процентов успеваю
щих учеников (показатели 
одни из лучших по области) 
—- логическое продолжение 
этой жизни.

4-я школа уважает тра
диции. Вот «семейнЫез» ва
рианты; Мария Федоровна 
Щеголихина приводит в 
школу сына ' Н говорит; <У 
меня училась здесь мать, 
здесь училась я сама, пусть

и сын заканчивает эту же 
школу».

Другой вариант; девять 
учеников Иляхиных, четыре 
ученика Жуковых братья 
и сестры—из года в год 

'учились и учатся в 4-й шко
ле. Ребятишки — прелесть. 
И, наконец, у отличника на
родного просвещения Ф. С. 
Комарова дочь по традиции 
закончила школу отлични
цей. И если хозяйка чудес
ной теплицы биолог Е. А. 
Мурзина — это мать, то две 
учительницы школы — ее 
дочери.

Мне понравились такие 
варианты семейных тради
ций. А еще: заслуженная
учительница школы РСФСР 
Татьяна Алексеевна Силь
ченко обучает детей грамоте 
уже 50-й год. По тради
ции она опекает двух моло
деньких учительниц.

Забота о молодых учите
лях, о их настроении, о 
квартирных условиях — 
здесь тоже традиционны. 
Ну, и уважение к школе. 
Ни одной изрезанной пар
ты, ни одной сломанной две
ри за год. Школе не нужен 
был ремонт к 1 сентября.

— Я люблю такую мину
ту. — Федор Степанович 
подходит к окну своего ка
бинета. — когда школа 
только лишь тронулась на 
праздничную демонстрацию. 
Головные ряды уже движут
ся, а хвост растянулся дале
ко-далеко... В эту минуту 
по душе разливается и вол
нение, и гордость за юных, 
и сознание своей великой 
ответственности. В такую 
минуту мне радостно, что я 
выбрал для себя учитель
ский путь...

Ю. ШИПУНОВ.
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У Л Ь Т Р А  3  в У К -  
ПОМ ОЩ НИК ХИ РУРГАUCKUCCTlf СОНАТІШЙ

Много томских любителей 
музыки пришло на сонатный 
вечер, в котором приняли 
участие дипломант всерос
сийского конкурса музыкан- 
тов-исполнителей виолонче
листка Ксения Юганова и 
лауреат международного 
конкурса им. Ш. Тибо и 
М. Лонг в Париже Адриан 
Егоров.

Программа концерта бы
ла составлена весьма инте
ресно. Сначала прозвучала 
недавно обнаруженная и из
данная в ГДР виолончель
ная соната си бемоль ма
жор Моцарта. Ее первыми 
исполнителями стали наши 
гости — К. Юганова и 
А. Егоров (концерт состоя.т- 
ся в Москве 29 октября). 
Музыка этой поздней сона
ты Моцарта весьма своеоб
разна; сохраняя традицион
ное совершенство формы и 
изящество стиля, это произ
ведение как бы предвещает 
наступление новой эпохи в 
музыке —  эпохи Бетховена. 
Особенно это заметно в пер
вой части сонаты — напря
женной, взволнованной, 
чуть-чуть даже «не моцар- 
товской». Исполнители чут
ко передали все богатство 
музыки сонаты. успешно 
справясь со всеми стилевы
ми трудностями произведе
ния.

В первом отделении про
звучала' также так называе
мая «арпеджионе-соната» ля 
минор другого великого ав
стрийского композитора — 
Ф. Шуберта. Это произведе
ние написано для инстру
мента арпеджионе (своеоб
разная смычковая гитара- 
виолончель). Однако музыка 
сонаты настолько интересна, 
что ее сейчас часто испол
няют в переложении для ви
олончели. Особенно содер
жательна, мелодична первая 
часть сонаты, где глубина 
образов, выразительность 
мелодий делают это произ
ведение одним из лучших в 
творчестве Шуберта.

В начале второго отделе
ния К. Юганова исполнила 
сонатину для виолончели 
соло современного венгер
ского композитора Пала Ка- 
доши. Ученик великого Зол
тана Кодаи, П. Кадоша су
мел воспринять своеобразие

Спрашивайте-отвечаем

н о в ы й  ПОРЯДОК 
ВЫПЛАТЫ ПОСОБИЙ

с  1 ноября 1970 года вве
ден- новый порядок выплаты 
еніемесячных государствен- 
ны.х пособий многодетным и 
одиноким матерям. ' Ранее 
эта пособия выплачивались 
через сберегательные кассы, 
куда получатель приходил 
лично. Теперь пособие будут 
приносить почтальоны на 
дом в определенные числа 
месяца, как сейчас достав
ляется! пенсия.

Ежемесячные государст
венные пособия мііогодет- 
ным и одиноким матерям 
выплачиваются за истекший 
месяц. Так, например, в 
декабре они будут выплаче
ны за ноябрь. Доставка и 
пересылка пособий произво
дится за счет госуда]?ства.

Многодетные и одинокие 
матери, получающие госу
дарственное пособие, обяза
ны извещать органы- соци
ального обеспечения обо 
всех изменениях в составе 
семьи, влияющих на выпла
ту пособия.-

Г. СОКОВНИНА, 
заведующая Кировским 

райсобесом.

венгерской национальной 
композиторской школы. В 
сонатине чувствуется такнсе 
влияние другого великого 
венгерского композитора 
Белы Бартока, чье творчест
во стало новой страницей в 
развитии сонатной формы. 
Исполнительнице "пришлось 
преодолевать большие тех
нические трудности. В об
щем соната прозвучала до
статочно ярко и интересно.

В заключение концерта 
была исполнена виолончель
ная соната до мажор С. Про
кофьева. Проходят годы, а 
музыка великого советского 
композитора все чаще ис
полняется в концертах, и 
новые тысячи слушателей 
открывают для себя пре
красный прокофьевский мир 
красоты и поэзия. И каждый 
раз нас потрясает эта пора
зительная творческая фан
тазия, кёлоднческое богат
ство, разнообразие красок.

Концерт прошел успешно, 
и томские слушатели тепло 
приняли выступление мос
ковских музыкантов. Хотя, 
конечно, были погрешно
сти. Игра А. Егорова бы
ла на редкость коррект
ной и изящной, но это изя
щество было уж слишком 
«деликатным», кое-где оно 
заслоняло эмоциональную 
насыщенность, напряжен
ность исполняемой музыки. 
Из полноправного участника 
Сонатного дуэта пианист по
рой превращался в акком
паниатора. «Уходя в тень», 
известный музыкант неволь
но перекладывал основное 
бре.мя творчества на виолон
челистку, что не всегда ока
зывалось ей в полной мере 
под силу.

В заключение мы позво
лим себе заметить, что в 
Томской филар.монни уже 
стало традицией (увы — 
плохой) не готовить сце
ну для камерных концертов. 
Вот и Б этот вечер на сцене 
находились литавры, стулья, 
пюпитры и даже... стремян
ка. Эта непростительная не
ряшливость никак не способ
ствует созданию той празд
ничной обстановки, которая 
должна быть на каждом кон
церте.

Г. ХЛОПКОВ.
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НА СПОРТИВНЫЕ ТЕМЫ

ПРАВДА ФУТБОЛА-АТАКА

• '  • -----------------:

МОСКВА. Советские медики 
нашли новый способ лечения 
травм и переломов. На помощь 
хирургам пришел ультр азвук .

Оригинальный способ свар* 
КН костей при помощи ультр а . 

I звука предложили профессор 
хирург В . А . Поляков и про* 
фессор кафедры сварки МВТУ 
имени Баумана Г . А . Нико
лаев. Методика обработки 
травм проста и надежна. К

«поврежденному участку  под
водится волновод, соединен* 
ный с компактным генерато. 
ром» включается ток , и спустя

^ ' 'Х Мл ' "  ж с т
несколько м инут операция ^за
кончена. Ноеьій способ успеш- 
но применяется в клинике 
Центрального инсти тута  усо
вершенствования врачей.

НА СНИМ КЕ; в операцион
ной — медики и инженеры. 
Прибор для сварки костей го . 
товят к  операции (слева на
право) старш ая операционная 
сестра Е . С. Голованова, и до
цент кафедры сварки М ВТУ 
имени Баумана В. И. Лощилов, 

Фото в. Созинова.
(Фотохроника ТАСС).

ПОГОДА

Сегодня пѳ Томской области 
ожидается переменная облач. 
ность, по северо-западным 
районам местами слабый снег.

по остальной территории без 
осадков, ветер юго-западный, 
5 — 10 метров в секунду, тем
пература днем 10— 15 граду . 
Сов мороза.

Вот и сыграны последние 
матчи футбольного че.мпиона- 
та страны. Команды располо
жились в таблице в соответст
вии с количеством очков, до
бытых в сорока двух офици
альных матчах. Шесть месяцев 
трудной борьбы, когда каж
дый четвертый день был игро
вым, одним принесли, заслу
женный успех, другим — 
неудачи и огорчения.

Триумфом закончил сезон 
кемеровский «Кузбасс». За тур 
до окончания чемпионата он 
завоевал первое место в зоне 
й обеспечил себе выход в пер
вую группу. Для этого ему по
требовалось одержать 24 побе
ды и девять встреч свести 
вничью, что позволило набрать 
67 очков. Это большой успех 
кемеровских спортсменов.

Совершенно неожиданно на 
второе место вышел «Спар
так» из Йошкар-Олы. В тече
ние всего чемпионата он дер
жался в тени, но сделав рывок 
на финише, завоевал хорошее 
место под футбольным солн
цем. Отлично проявили себя 
футболисты омского «Ирты
ша». Не слишком удачно на
чав чемпионат, они тем не ме
нее нашли в себе силы и за
кончили его на третьем месте.

За ними идет «Томлес».
Что можно сказать о вы

ступлении наших земляков? 
Четвертое место — много это 
или мало? Без всяких сомне
ний, это безусловный успех, 
шаг вперед по сравнению с 
предыдущими выступлениями 
томичей во второй группе 
класса «А».

Начальник команды М. М. 
Мучник, старший тренер за
служенный тренер РСФСР, 
мастер спорта Б. П. Хренов, 
тренер Н. А. Козлов сделали 
все, чтобы провести свой 
футбольный корабль по бурно
му турнирному морю с воз
можно меньшим количеством 
пробоин. «Томлес» был среди 
тех команд, которые сразу 
после старта вырвались впе
ред. В первых трех играх на 
выезде команда взяла много
обещающие четыре очка. Всю 
первую половину дистанции 
«Томлес» шел в группе лиде
ров. К концу первого круга 
«Томлес» оказался во главе 
таблицы. Однако тяжелое бре
мя лидерства оказалось коман
де не по плечу. Понимали ли 
это руководители, тренеры и 
сами спортсмены «Томлеса»? 
Думаю, что они не питали на 
этот счет особых иллюзий. 
Помню, как в ответ на по
здравление Б. П. Хренов пря

мо сказал: «Это не наше ме
сто, наше место в пятерке».

Однако положение лидера 
продолжало оказывать свое 
магическое действие. Против 
«ведущих» с утроенной энер
гией играли все. Чтобы побеж
дать в этих условиях, нужно 
было быть на голову выше 
других. О нашей команде это
го сказать нельзя.

Между тем, «переждав» се
редину чемпионата за спинами 
лидеров, вперед пошли .«Куз
басс», «Спартак» и «Иртыш». 

• Эти команды во втором круге 
набрали больше очков, чем в 
первом. «Томлес» — меньше 
(после первого круга у него 
было 28 очков, а во втором— 
22). У «Кузбасса» эти цифры 
выглядят так: 27 и 30, у «Спар
така» — 27 и 28, у «Иртыша» 
— 24 и 31. В последних десяти 
играх «Томлес» набрал всего 
восемь очков, в то время как 
«Кузбасс», «Спартак» и «Ир
тыш» взяли по 14. Но важно 
другое: какими силами рас
полагала команда, могла ли 
она выступить лучше?

В современном футболе, в 
котором универсализм стал 
главным качеством, команда 
не может добиться успеха за 
счет превосходства какой-то 
одной линии. Это и случилось 
с «Томлесом». К середине се
зона команда вышла на пер
вое место преимущественно 
за счет хорошей линии оборо
ны. У томичей было меньше 
поражений, чем . у других, 
меньше пропущенных мячеСи 
Вратари II. Швыков и В. Бо
родин, защитники Ю. ЛІеле- 
хин. Л. Путипцев, Б. Фальков- 
ский, Ю. Хашга, помогавший 
'им В. Куц сделали все. чтобы 
обезопасить свои ворота. Нуж
но отдать им должное. С точки 
зрения защиты «Томлес» ос
тался лучшей командой зоны 
и в конце сезона.

Но, для того чтобы побеж
дать, мало только не пропу
стить голы.

Можно обладать идеальной 
зашитой, можно даже иметь 
при этом неплохую среднюю 
линию, но если нападающие не 
будут забивать голы, команда 
никогда не добьется хороших 
результатов. Последнего ка
чества в течение всего сезона 
и не хватало «.Томлесу». Если 
лучшие команды зоны — 
«Спартак», «Иртыш» — при
близились к «Томлесу» по ко
личеству пропущенных в свои 
ворота мячей, то по количест
ву забитых го.тов они уШли да
леко вперед. Забитые голы — 
первый признак классной 
команды. Это — победы, кото

рых у «Томлеса» было в тече
ние сезона меньше, чем у лю
бого из призеров. Семнадцать 
побед в 42 официальных 
матчах—этого мало. Слишком 
много ничьих сыграл Ломлес» 
— 16, причем десять из них 
закончились со счетом 0:0. А 
всего команда 14 раз уходила 
с поля, не забив ни одного 
мяча.

Линии нападения томичей 
не везло с самого начала сезо
на. Не оправдали надежд 
команды !1 по разным причи
нам были отчислены А. Ма- 
кушнн и Л. Кузнецов. Снизил 
СВОЙ спортивные показатели 
В...Боровик. Самым результа
тивным нападающим в ко.ман-' 
де стал А. Абасов. %> МНОГИ.Ч 
матчах он блеснул незауряд
ным темпераментом, техникой 
и футбольным мышлением. Но 
в целом JOH играл весьма 
неровно, особенно слабо вы
ступал па чужих полях. Доста
точно сказать, что из шести 
забитых нм мячей лишь один 
приходится на выезд — в Ке
мерове.

Закончившийся сезон повсю
ду прошел под знаком осмыс
ления игровых идей мексикан
ского чемпионата, где столкну
лось два направления: атаку
ющее и оборонительное. Бле-‘ 
стяшая победа бразильцев до
казала, что правда футбола — 
в атаке.

Идею атаки крупными си
лами, где бы іш приходилось 
играть—у себя ли дома, или на 
чужом поле в гостях—взяли на 
вооружение такие команды на
шей зоны, как «Кузбасс», «Ир. 
тыш», читинский СКА, «Спар
так». В каждой из них появи
лись игроки, которые забива
ли голы, забивали их много к 
удовольствию зрителей. К со
жалению, «Томлес» жаждой 
гола не отличался. Подавляю
щее .большинство победных 
матчей он закончил со счетом 
1 ;0. Сам по себе этот счет не

вызывает осуждения. И при 
тако.м счете игра может скла
дываться остро, изобиловать 

■. атаками, бытъ зрелищно инте
ресной. Но зачастую тб.мские 
футболисты, забив гол, иачина- 
ли, как говорят в таких случа
ях, «держать мяч».

Впрочем, для такой манеры 
игры у «Том.чеса» были все 
основания. Команда стояла 

■ перед жесткой необходимо
стью беречь силы, потом'у что 
заменять основных игроков 
было некем. Достаточно . было 
заболеть на несколько игр 
Б. Фальковскому или, выйти 
из строя изюа травмы А. Пу- 
тніщеву, и коллектив не мог-' 

" 'заполнить образующуюся 
брешь. Скамейка запасных 
была слишком коротка.

И здесь снова приходится 
говорить о нашей старой беде 
— отсутствии местных резер
вов для пополнения команды. 
Если в прошлые годы руко
водство «Томлеса» не делало 
попыток привлекать местную 
молодежь под флаг команды 
мастеров, то в этом сезоне оно 
сделало вее, чтобы использо
вать любые, даже небольшие 
резервы. Увы, ни В. Лихачев, 
ни воспитанники группы под
готовки, взятые в команду, так 
и не смогли войти в основной 
состав. Очевидно, без серьез
ной, основательной и система
тической работы с юными, и 
молодыми футболистами труд
но в ЭТО.М деле ждать какого- 
то улучшения.

Чемпионом по ничьим назы
вают «Томлес» в других горо
дах. Современные тенденции 
развития футбо.та заставляют 
команду уже сейчас лритиче- 
скн отнестись к этой «основа
тельной» нулевой игре. Луч
ший вывод, который должна 
сделать команда накануне но
вого чемпионата, — это вывод 
о необходимости поисков ата
кующего футбола.

В. ЯКУШЕВ.
ВОТ КАК ВЫГЛЯДЯТ итоги ЧЕМПИОНАТА

И
1. Кузбасс аа
2. Спартан 42
3. Иртыш 42
4. Томлес 42
5. Востон 42
6. СКА 42
7. Политотдел 42
S. Звезда 42
S. Динамо 42

1C. Дуч 42
И . Н ефтяник 42
12. Селенга 42
13. М еталлург 42
14. Торпедо 42
15. Сокол 41
1G. Строитель 42
17. Автомобилист 42
18. Волга 41
19. Локомотив 42
20. Аэрофлот 42
21. Зенит 42
22. Трактор 42

В Н П М О
24 9 9 4-24 57
24 7 11 4-16 55
20 14' 8 4-35 54
1? 16 9 4- 8 50
19 11 12 4-12 49
18 10 13 4-21 43іа 10 13 4- 4 48
17 13 12 4-12 47
17 11 14 4-16 45
16 13 13 4- 2 45
18 7 16 4- 1 45
IS 14 13 4- 2 44
15 11 16 -  2 41
14 12 16 4- 1 40
16 5 20 — 3 37
14 7 21 - 1 7 35
10 14 18 — 8 34
11 12 18 - 1 6 34

8 16 18 — 5 32
11 9 22 — 36 31
3 10 29 — 23 28
7 9 26 - 4 4 23

Шахматы МЕ ЖЗ ОН А Л Ь Н ЫЙ взял СТАРТ
в первом туре начавшегося 

на Пальме де Мальорка (Ис
пания) восьмого межзонально
го турнира на первенство ми. 
ра по ш ахматам отличился 
монгольский мастер Т . Уйту- 
нен. На 43-м ходу он одержал 
псібеду над американским ве
тераном С. Решевским,

Три ничьи зафиксированы в

п ар ти іи  
стов: Е.'

советских шахмати- 
Геллера с Л. Порти, 

шем (Венгрия), В . Смыслова — 
с Д. Саттлзом (Канада), М. Тай
манова с У . Аддисоном (СШ А). 
Встреча Л . Полугаевского с 
19-летним бразильцем Э. Ме- 
кингом, игравшим черными 
индийскую  защ иту , после пя
тичасовой борьбы отложена.

Р . Фишер (СШ А) и Б. Лар
сен (Дания) на старте доволь
ствовались ничейными резуль
татам и: первый — с Г. Хюбне- 
ром (Ф Р Г ), а  второй — с 
Б. Ивковым (Ю гославия).

Результаты  остальны х
встреч таковы : Д. Минич (Юго
славия) выиграл у  С. Наранья

(Филиппины), партии М. Ф и . 
лип — В. Горт (оба — Чехо* і  
Словакия), Э. Хименес (Куба)—
М. Матулович (Ю гославия),
В . Ульман (ГДР) — С. Глиго- 
рнч (Ю гославия), X . Рубинетти 
(он заменил М. Найдорфа) —
О. Панно (оба ~  Аргентйна) — 
отложены,

(ТАСС).

Д В А  М А Т Ч А  О Д Н О Г О  Д Н Я
Десятого ноября состоялись 

два матча на первенство стра* 
ны по хоккею . Вот что сооб* 
щают о них корреспонденты 
ТАСС;

«Сибирь» — «Крылья Сове, 
тов» — 2:2 (1;2, 1:0, 0:0).

К десятой минуте хозяева 
проигрывали 0:2. Но это не 
обескуражило сибиряков. Осо
бенно воодушевила их ответ
ная шайба, заброшенная за

щитником Старцевым за 62 
секунды до первого перерыва. 
С подачи того же Старцева на 
26 минуте был забит второй 
гол (Треногин).

Шайбы у гостей забросил 
Юфанов.

«Спартак» — «Химик» — 4:6 
(2:0. 0:3. 2:3).

Во втором периоде хоккей* 
сты  «Химина» словно вспом. 
НИ ЛИ , что линия обороны у

спартаковцев ~  слабейшая. 
От робких контратак они пе
решли к решительному на
ступлению . Л иксю ткин ,
А.̂  Сырцов и В . Сырцов за І2  
минут забросили в ворота мо
сквичей tpH шайбы.

Спартакрвцы , возможно, 
могли спасти матч в третьем 
периоде, но их подвел защ ит
ник Поладьев: за удар сопер
ника он был наказан 5-ми- 
нутныіуі штрафом.

Другие шайбы в этом матче 
забили: у  «Спартака» Марков, 
Ярославцев, Кузьмин и По
ладьев, у  «Химика» — Ели
стратов (две), Савцилло.

У  спартаковцев не вы ступа
ли М игунько и Зимин.

Это — уж е четвертое пора
жение «Спартака» в нынешнем 
чемпионате. «Химик», набрав 
19 очков, вышел на четвертое 
место. ,

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

12 ноября
13 ноября

~  «М ария». 
— «Мария».

(две серии) — 13-30, 16-50.
21.10. «Братья Карамазовы» 
(третья серия) — 15 20, 19-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Переступи порог» — 16, І8 . 
20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Время жить» — 18, 20.

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Освобожде
ние» (две серии) — 8 30, 11-45. 
15, 18 15. 21-30.

Малый зал — «Песнь о Мам- 
шук» — 9, 10 40, 12 20. 14.
13-40. 17-20, 19, 20 40, 22-20.

Зал кинохроники — «Семь 
шагов за горизонт» — 9, 11-20. 
1340, 16, 18-20, 20-40. 22.
«Шаги в прекрасное», «Альма, 
нах кинопутешествий», «Сек
реты зоопарка» — 10-15, 12-35. 
1455, 17-15. 19-35.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Освобожде

ние» (две серии) — 8-30, 11-45.
15. 18-15, 21-30.

Зеленый зал — «Песнь о 
Маншук» — 10-45, 12-30, 14-15.
16. 17-45. 19-30. 21-15. Для де
тей — «Педагогическая поэма»
— 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Освобожде

ние» (две серии) — 9, 12,
15-10. 18-20, 21-30.

Малый зал — «Девушка с 
характером* — 9, П , 13. 15.
17. 19. 21.

«ПИОНЕР*
Для детей — «Орлята Чапая»

— 9 05, 10-40, 12-15, 13-50.
«Рядом с другом» — 15-25, 17. 
Для взрослых — 18-40, 20-20, 22

«СИБИРЯК»
«Часы напитана Энрико» — 

9-30, 11. «Братья Карамазовы»

Ч ЕТ В Е Р Г , 12 ноября
19.00. Экран — школьни

кам. МКС —70. 2-й тур. 19.40. 
Документальный телевизион
ный фильм «Утро «Явана». 
20.00. От съезда к съезду. Имя 
тебе — строитель! 20.40. Ново
сти. 20 55. «Варшавская мело
дия». Спектакль Центрального 
телевидения по одноименной 
пьесе Л. Зорина.

діипііиііиііііиіиііпіііііііііітиііііііиііпітпіііііііиііііпіпііііііііііііііішііііііііпіііішіпшііпііпіішііішпііпіііііііііпііппиітіііііііпшшішітшш!пшшшшіипіішшішішшшіі£! 3' . е
= 13 ноября в помещении клуба железнодорожников (начало в 21 час). |
3 14 ноября в помещении Дворца культуры подшипникового завода (начало в 20-30). І
= 15 ноября в помещении драмтеатра (начало в 12 часов дня). 1

I БО Л ЬШ И Е К О Н Ц Е Р Т Ы  |
5 лауреата международного и всесоюзных конкурсов |

j В О Л Ж С К О Г О  Н А Р О Д Н О Г О  Х О Р А . |
5 (состав 90 человек) Е
I  В программе: |
шт
= Старинные волжские народные песни, хороводы, пляски, частушки, современные патриотические, лирические, |
Е шуточные песни, танцы. |
S Художественный руководитель хора—заслуженный артист РСФСР М. Чумаков. |
I  Постановщики танцев: заслуженный деятель искусств УССР В. Михайлов, А. Клюнев, М. Кругликов. S
S Билеты продаются. І

Дирекция, партком и 
завком завода резиновой 
обуви с прискорбием из
вещают о смерти старей
шего работника завода, 
пенсионера, члена КПСС 
с 1930 года

БОКАРЕВА 
Георгия Тимофеевича

и выражают соболезнова
ние семье покойного.

Яслям-саду № 35 г. Том
ска срочно требуются: прач
ка, няни, воспитатели.

Обращаться: г, Томск,
ул. Нахимова № 19/2, к за
ведующей (остановка трам
вая № 2 ул. Артема).

Детским яслям № 11 тре
буются на постоянную рабо
ту: сестры-воспитатели, ня
ни. кухонные работницы, по
вар.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 39, к заведующей.

Доводим до сведения вла
дельцев гужевого транспор- j 
та: его движение по про
спектам им. Ленина, Фрунзе, 
Кирова н улице Пушкина за
прещено.

Горкояіхоз.

 ̂ т о м с к и й  МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ
{ объявляет, что в среду, 2 декабря, в 2 часа дня со- 
5 стоится
I ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ »
5 на соискание ученой степени кандидата медицин- 
; ских наук: К. С. Круіявской на тем^: «Состояние 
5 сердечно-сосудистой системы у детей, больных хро- 
« нической пневмонией»; Г. Г. Бахтиной на тему: 
> «Возможности диагностики и клиническое течение 
\ тетрады Фалло у детей раннего возраста».
J Заседание состоится в башенной аудитории.
! На соискание ученой степени кандидата медицин- 
! ских наук В. В. Нифонтовой на тему; «Исследова- 
; ние реактогеНяых свойств проіітых и асеоциирован- 
; ных вакцин с использованием некоторых лаборатор- 
5 ных тестов».
5 Заседание состоится в актовом зале:
' С диссертациями можно ознакомиться в медицин- 
5 ской библиотеке. .

ВНИМАНИЮ
садоводов-любителей.

12 нрября, в 6 часов ве
чера, в помещении Дома 
пионеров- (Татарская, 16) 
состоится первое занятие 
курсов садоводов.

Президиум городского 
совета садоводов.

Томский завод строитель
ных материалов и изделий 
ПРОДАЕТ по безналичному 
расчету силикатный кирпич. 
Место продажи — поселок 
Копыловр Томского района. 
Погрузку осуществляет, по- , 
ставщик. ' '

Обращаться; г. Томск. 
Иркутский тракт, 47, теле-^ 
фон, Л'Ь 2-39-57.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН!
Приближается пора силь

ных морозов. Помните, что 
под - воздействием низкой 
температуры давление газа 
в сетях может резко упасть. 
При слабом и прерывистом 
горении газа на горелках 
газовый прибор (плиту, во
донагреватель) необходимо 
выключить и сообщить об 
ЭТО.М по телефону 04. За
прещается самим применять ■ 
меры к разогреву газопро
водов.

Томскоблгаз.

Томский геологоразведоч
ный техникум

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
НА ПОДГОТОВИТЕЛЬ
НЫЕ КУРСЫ.

Срок обучения — 6 ме
сяцев.

Начало занятий — с 1 де
кабря.

Прием заявлений с 4 по 
25 ноября 1970 г.

Адрес техникума; город 
Томск, ул. Гагарина, 11.

Обращаться с 9 час. утра 
до 5 часов вечера, телефон 
Ла 2-38-22.

Детским Яслям № 17 
ГРЭС-ІІ срочно требуется 
няня.

Обращаться: г. Томск,
ул. Герцена, 55-а, к заведу
ющей.

К сведению предприя
тий н организаций.

С 12 ноября коммутатор 
Томской ГРЭС-ІІ будет 
иметь автоматический вход 
993 с дополнением внутрен
него номера абонента.

Справочный телефон 
ГРЭС-ІІ — № 993-209.
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